
сийских спортсменов, мы как-то 

не обратили внимания на то, что 

эта Олимпиада стала поводом для 

примирения, пусть даже и времен-

ного, двух корейских государств, 

давно глядящих друг на друга 

в прорезь прицела. Разве это не 

чудо? В олимпийской истории уже 

случались выступления объеди-

ненных команд – Германии (после 

Второй мировой), бывших респу-

блик СССР (после развала Союза). 

Но никогда еще команды откро-

венно враждующих государств не 

шли по стадиону в одном строю.

Правда, параллельно развер-

нулась другая война. Спортс мены 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Страна богатеет – граждане 
беднеют

Наша страна идет 
в ногу со временем: 
как и во всем мире, 
богатство здесь 
концентрируется 
в руках «золотого 
процента»

«Пассажиров 
провожали, 
как 
космонавтов...»
Размышления под 
крылом сверхзвукового 
лайнера о прошлом 
и будущем

ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ 6

1100 пудов меди 
с латунью и два века 
в придачу

Знаменитому 
монументу, 
увековечившему 
Минина 
с Пожарским, 
исполняется 200 лет

Вячеслав ТИХОНОВ.  Навечно Штирлиц

TB
Полная телевизионная программа на неделю

О беспредельном 
чиновничьем 
воровстве 
и повсеместном 
взяточничестве 
в Дагестане можно 
слагать легенды

•В ФОКУСЕ•

Сегодня в Южной Корее прой-

дет традиционная церемония 

открытия ХХIII Игр Белой 

олимпиады. Все ее рекорды на 

льду и снежных трассах еще 

впереди, но один уже установ-

лен: нынешние Олимпийские 

игры – самые скандальные 

в истории. А еще они могут 

стать последними – во всяком 

случае в том виде, как за-

думывались и проводились 

с далекого 1924 года во фран-

цузском Шамони.

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

Д
о последних минут перед 

зажжением факела на 

главной арене Олимпиа-

ды не был затушен судеб-

но-допинговый скандал. 

И тут уже дело не только и не 

столько в уязвленном самолюбии 

россиян, тут все серьезнее. Ловя 

последние новости из судебных 

инстанций и МОК, все, похоже, 

подзабыли о главном предназна-

чении Олимпийских игр.

Возрождая олимпийское дви-

жение в позапрошлом веке, барон 

Пьер де Кубертен особо настаи-

вал на верности античной тради-

ции: когда состязаются спортс-

мены – войны прекращаются, 

большие и малые. Не всегда это 

получалось, но надо все же при-

знать: изобретение Кубертена 

стало для человечества хорошим 

и, главное, безопасным способом 

выпускать пар амбиций из людей 

и государств. Местом битв без 

смертоносного оружия.

Нынешние Игры – вовсе не ис-

ключение. На фоне скандалов, 

связанных с дискредитацией рос-

Не совсем спорт и совсем не Игры 
С какими чувствами мы встречаем Олимпиаду в Пхенчхане 

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Знаменитый премьер-ми-

нистр Сингапура Ли Куан Ю 

охотно давал советы, как по-

бедить коррупцию: «Начните 

с того, что посадите трех сво-

их друзей. Вы точно знаете за 

что, и они знают за что». В Рос-

сии тоже все обо всем знают. 

Даже сочинили анекдот: «Если 

зайти в кабинет чиновника со 

словами: «Вы арестованы», – 

хозяин не удивится, а только 

спросит: «За что именно?»

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Вот и арестованный в понедель-

ник врио премьер-министра 

Дагестана Абдусамад Гамидов 

заявил, что накануне знал о гото-

вящемся задержании и обысках – 

«даже отправил жену с малень-

кими детьми в другой город». 

Ошибся на час: ждал силовиков 

к 06.00, а они пришли в 07.00 – 

десятки спецназовцев ФСБ и сле-

дователей СКР из Москвы.

То есть времени для подготов-

ки было достаточно. Тем не менее 

у Гамидова, а также его подель-

ников – врио вице-премьеров 

Шамиля Исаева (курировал ТЭК, 

транспорт, инвестиционную по-

литику) и Раюдина Юсуфова (он 

же министр экономики и развития) 

и экс-министра образования Шаха-

баса Шахова – при обысках нашли 

крупные суммы, драгоценности, 

оружие. У премьера среди изъятых 

пистолетов и «калашей» выделялся 

сияющий золотом «ТТ» с инициала-

ми владельца на рукоятке...

Следственный комитет сооб-

щил: задержанные подозрева-

ются в мошенничестве в особо 

крупном размере, совершенном 

группой лиц по предварительно-

му сговору. Сумму ущерба сле-

дователи объявили в 107,8 млн 

рублей (на четверых). Махачкала 

надорвала животы от смеха: сто-

ило ли ради такой малости бес-

покоить серьезных людей?

Дагестанским чиновникам 

пока запрещен выезд за преде-

лы России. На местных дорогах 

дежурят сводные группы по-

лиции и Росгвардии из других 

регионов России. Что-то вроде 

блокады. В самой республике 

сотрудники центрального аппа-

рата Генпрокуратуры, СК, ФСБ 

и МВД изымают документы 

в региональном Министерстве 

финансов, Министерстве здраво-

охранения, органах образования, 

Управлении службы судебных 

приставов. Оперативные меро-

приятия проводятся и в других 

правоохранительных структу-

рах, включая городские и район-

ные подразделения.

Такой массовой предъявы 

коррупционерам еще не наблю-

далось. Есть опыт Сахалина, 

где нынче как раз зачитывался 

приговор экс-губернатору Алек-

сандру Хорошавину и трем его 

подельникам. Они обвинялись 

в получении взяток на полмил-

лиарда рублей с гаком и легали-

зации незаконных доходов. Но 

суд над экс-губернатором уже 

не вызывает интереса сахалин-

цев. Ибо люди понимают, что 

выводы дозированны – у одного 

экс-губернатора конфисковали 

около 700 млн налич-

ности и имущества на 

полмиллиарда. 

Что-то не то впадает в Каспийское море 
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Русские патриоты 
обнаружены 
на Темзе

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Удивительное открытие совершил в Англии Борис 

Титов. Мы-то с вами думали, что наши беглые оли-

гархи там селятся, дабы скрыться от российского 

правосудия – из Лондонграда выдачи нет, как 

когда-то из Запорожской Сечи. Но вдруг бизнес-

омбудсмен на берегах Темзы обнаружил патрио-

тов России, которые спят и видят, как бы самим 

вернуться на историческую родину и вернуть 

нажитое непосильным трудом. Спрашивается: 

с чего это вдруг?

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

В уик-энд Титов встретился с предпринимателями 
в Пушкинском Доме в Лондоне, после чего пообе-
щал передать президенту Путину список бизнес-
менов, желающих вернуться в Россию, если будут 
закрыты возбужденные против них дела. Причем 
как-то так сошлось, что тоскующие по березкам 
и родным просторам подельники обнаружились 
в разных концах планеты. Помимо Великобрита-
нии пункты приема обращений предпринимателей, 
желающих попасть в упомянутый перечень, уже от-
крыты в пяти странах мира.

Правда, участвовавший во встрече Евгений 
Чичваркин сообщил, что не знает никого, кто хотел 
бы вернуться. Но, наверное, бывшему владельцу 
«Евросети» и его знакомым стоило бы спуститься 
на грешную землю – глядишь, и увидели бы коллег 
из списка. Того самого, что по возвращении в Рос-
сию бизнес-омбудсмен передал в кремлевскую 
администрацию. Там оказалось 16 имен бывших 

российских бизнесменов средней руки, чьи имена 
вряд ли что скажут обывателю.

Почти все истории будто написаны под копирку. 
Предприниматель строил свой бизнес, брал обо-
рудование в лизинг или ссуды в банке, потом воз-
никали претензии со стороны кредиторов или парт-
неров, которые подавали в суд. Но к тому моменту, 
когда следственные органы возбуждали дело по 
статье «Мошенничество», фигурант уже был далече. 
Все хозяйственные споры, завершившиеся уго-
ловным преследованием, подаются как заказные 
или сфабрикованные. С расчетом на то, что читаю-
щая эти жалостливые истории публика воспылает 
праведным гневом и, может быть, даже проронит 
скупую мужскую слезу.

Ну что же, давайте честно признаем и согла-
симся: таких историй у нас пруд пруди. Рейдерские 
захваты были и, к сожалению, остаются весьма 
распространенным способом передела собствен-
ности, несмотря на призывы сверху прекратить 
«кошмарить бизнес». Неслучайно пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков сообщил, что дела 
бизнесменов из «списка Титова» будут прорабаты-
ваться во время консультаций с соответствующими 
силовыми структурами.

Но сказанное не снимает недоуменных вопро-
сов, возникающих после знакомства с упомянуты-
ми историями, которые на сегодняшний день – по 
крайней мере по факту – являются криминаль-
ными. Во-первых, почему вдруг господин Титов 
озаботился судьбой эмигрантов, в то время как в 
защите уполномоченного по правам предпринима-
телей нуждаются сотни тысяч живущих и работаю-
щих в России бизнесменов? Ведь они от всесилия 
чиновников, «наездов» со стороны 
силовых структур страдают уж точно не 
меньше, чем лондонские сидельцы.

СОФЬЯ ЕРЕМЕНКО

ЮРИСТ
– Я уважаю мнение экологов, но 
почему они не хотят понять нас, 
женщин? Красивый букет как 
знак внимания со стороны муж-
чины – это же прекрасно!

АЛЕКСАНДР НАЛИМОВ

СТУДЕНТ МАГИСТРАТУРЫ
– В перспективе проблемы эко-
логии всем нам выйдут боком. 
Поэтому я поддерживаю призыв 
беречь живые цветы. Коробка 
конфет, духи – отличный пода-
рок.

РЕНАТ АБДУЛЛИН

ВОДИТЕЛЬ
– Это же давняя традиция, не 
мы ее придумали и не нам ее от-
менять. Любая женщина любит 
цветы, как ей можно отказать 
в такой радости?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Букет никто не отменял
В канун Дня влюбленных экологи столич-

ного ботанического сада «Аптекарский 

огород» попросили не покупать в подарок 

живые цветы, которые через пару дней 

будут выброшены. Мы узнали, готовы ли 

москвичи отказаться от традиции. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Борис Титов составил свой список – в пику 

«кремлевскому».

курсы 
валют

$57,6736 (+0,7203)

€70,7713 (+0,2403)

15 млн долларов – 
с такой суммой Россия оплатит работу «палачей» – 
комиссий Освальда и Макларена...

?

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 февраля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 2 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

России, оказавшись в заложни-

ках у политиканов и чиновников 

от спорта, заведомо признаны 

виновными. И никакие обте-

каемые формулировки из МОК 

или от наших спортивных ру-

ководителей этой ситуации не 

смягчают. Наверное, только сами 

атлеты знают, сколько сил и нер-

вов они отдали еще до выхода на 

старт, когда каждый день перед 

тобой висит один вопрос: едем – 

не едем? А сколько допинг-проб 

сдали наши спортсмены! Кажет-

ся, за ними идет настоящая охота 

офицеров ВАДА – даже трениров-

ки срывались из-за этого.

Если можно откровенные изде-

вательства международных спор-

тивных инстанций над спортсме-

нами из России считать интригой, 

то в Корее ее сюжет явно переза-

кручен. Так, окончательное реше-

ние по декабрьскому «приговору» 

МОК (по которому от Олимпиады 

с позором отстранили 47 атлетов, 

включая особо «звездных» Ана 

и Шипулина) спортивный арбит-

раж обещал огласить лишь за не-

сколько часов до официального 

открытия.

Кощунством над принципа-

ми олимпизма выглядит специ-

альная инструкция для «атлетов 

из России», выпущенная МОК 

исключительно на английском 

языке. Там семь пунктов, по-

дробно описывающих, чего 

нельзя делать гражданам России 

в качестве «олимпийского атле-

та из России». Скажем, даже на 

собственных страничках в соц-

сетях наши обязаны представ-

ляться только как OAR, или ОСР 

на кириллице (был еще вариант 

СОР). А российский флаг «атлет 

из России» может повесить толь-

ко в своей спальне, «однако флаг 

не должен быть виден снаружи». 

В четверг, за день до откры-

тия, нашим все же разрешили 

носить шапочки с российскими 

цветами, но только те, что куп-

лены в официальном магазине 

Олимпиады (цена – 950 рублей). 

Подозреваю, шапочки были из-

готовлены до декабря. Ну не 

выбрасывать же, тем более они 

приносят доход за использова-

ние символики. От денег даже 

«суперпринципиальный» МОК 

не собирается отказываться. 

К слову, Россия после Олимпиа-

ды оплатит работу «палачей» – 

комиссий Освальда и Макларе-

на: направит в адрес МОК 15 млн 

долларов...

Все это отвратительно. Но! 

Было ли декабрьское решение 

Международного олимпийско-

го комитета политиче-

ским «заказом» против 

России? Безусловно. 
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59 
млрд рублей
составит в нынешнем году 
федеральный трансферт 
в Дагестан – самую дотационную 
территорию России

На 2 
млрд евро
увеличили казну Кипра 
за два последних (кри-
зисных!) года россияне, 
купившие тысячу паспор-
тов этого островного 
государства по 2 млн евро 
каждый

298,1 млрд рублей дополнительных 
нефтегазовых доходов Минфин потратит на закупку валюты 

для пополнения госрезервов с 7 февраля по 6 марта

Ильхам Алиев выдвинут кандидатом
в президенты Азербайджана на четвертый срок. После поправок 

в Конституцию этот срок впервые будет семилетним

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Антикоррупцион-

ные действия как раз 

и направлены на то, 

чтобы оградить жи-

те лей республики 

от коррупционных проявлений и со-

ответствующим образом поднять их 

жизненный уровень.

Ольга Голодец
вице-премьер

– Сегодн я именно 

низкие доходы на-

се лени я явл яютс я 

с а м ы м о с новн ы м 

ограничением раз-

вития спроса и, со-

ответственно, поступательного эко-

номического роста.

Сергей Собянин
мэр Москвы

– Зима у нас поздняя, 

а Масленица – ран-

няя, поэтому прово-

ды зимы пройдут в 

сугробах. Надеюсь, 

это не умалит празд-

ника, не испортит на-

строения москвичам.

Герман Греф
глава Сбербанка

– Я пом н ю, когда 

был студентом, ра-

ботал дворником. Я 

предложил систему, 

как реформировать 

всю службу уборки, 

и меня уволили.

Михаил Емельянов
депутат Госдумы

– Делается все, чтобы 

роста в России не было. 

Все причины рукотвор-

ные и являются резуль-

татом действия эконо-

мических властей.

Михаил 
Салтыков-Щедрин
писатель

(А.М. Жемчужни-

кову, 9 февраля 

1870 года, 

Петербург)

– Плоха нынче литература стала; она 

носит на себе печать того же брожения, 

которое примечается и в обществе. 

Ничего цельного и законченного; все 

какие-то отрывки и мелочи. Старое от-

живает, новое нарождается туго. Как 

хотите, а и наши с Вами дни сочтены.

Страна богатеет – граждане беднеют
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Половина мирового 

богатства принадлежит 

1% жителей планеты. 

Остальным остается 

только завидовать.

с. 1

с. 1
На Сахалине чиновни-

чья банда, утвердив-

шись во власти, вымо-

гала взятки за право работать 

по госконтрактам и получать 

субсидии из бюджета. Деньги 

в карманах начальников оседа-

ли немалые, но островная эконо-

мика развивалась, консолидиро-

ванные доходы регионального 

бюджета бурно росли: за шесть 

лет – вчетверо. А воровство... От 

такой безнаказанности есть дей-

ственное лекарство, применяе-

мое в частных корпорациях. Там 

перед общим собранием акцио-

неров нанимается независимая 

аудиторская фирма для провер-

ки финансовой документации 

с последующим отчетом перед 

акционерами.

Может, в России пора устано-

вить подобное правило для госу-

дарственной и муниципальной 

власти? Кстати, на самом верх-

нем этаже такой контроль уже 

имеется – Счетная палата. Зато 

вся остальная власть фактически 

бесконтрольна.

К примеру, после Сахалина 

прогремело групповое дело ру-

ководителей Республики Коми, 

официально объявленных «ор-

ганизованной преступной груп-

пировкой», – 14 должностных 

лиц во главе с губернатором. 

Здесь помимо взяточничества 

широко практиковался передел 

собственности (от чужаков – сво-

им), незаконная приватизация 

госактивов. Однако населению 

эти тонкости были малопонят-

ны, а назначенный следствием 

«главой ОПГ» губернатор Вячес-

лав Гайзер не без юмора спросил 

на суде: «Чем, по мнению обви-

нения, должностные обязанно-

сти губернатора отличаются от 

полномочий руководителя пре-

ступного сообщества?»

Ответа нет до сих пор (суд 

еще не закончен), но население 

республики приговор вынесло: 

«Все начальники – воры!» При-

чем у людей есть основания 

для такого мнения: при Гайзе-

ре или за 2,5 года после Гайзе-

ра их жизнь не переменилась, 

перспектив какого-нибудь улуч-

шения не видно.

Но даже на этом фоне ситуация 

в Дагестане поражает. Во-первых, 

потому что на Сахалине и в Коми 

коррумпированное начальство 

воровало в основном «с прибы-

лей». В Дагестане чиновничество 

жиреет «с убытков»: северокав-

Что-то не то впадает в Каспийское море 

Один из новых 

«героев» 

Дагестана 

в Басманном 

суде.

•ЭХО•

Что бы там ни говорили златоусты об 

«особом пути России», а наша страна 

идет в ногу со временем: как и во всем 

мире, богатство здесь концентрируется 

в руках «золотого процента». А осталь-

ным – что останется.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Всемирный банк сообщает: жизнь на пла-

нете в целом налаживается. Как следует из 

специального доклада этой авторитетной 

структуры «Изменение уровня благосостоя-

ния наций», с середины 1990-х мировое бла-

госостояние выросло аж на 66% – с 690 трлн 

до 1,143 квадриллионов долларов. Но за этой 

астрономической цифрой скрывается про-

стая правда жизни: богатые продолжают 

стремительно богатеть, а бедные – беднеть.

Оказывается, разрыв между самыми 

богатыми и самыми бедными странами не 

только не сократился, а, напротив, увели-

чился и теперь составляет 52 раза. Правда, 

страны Азии, прежде всего Индия, Пакистан 

и, конечно же, Китай (который исправно на-

ращивает свой ВВП по 7–10% в год) сокра-

тили отставание от самых богатых держав. 

Зато беднейшие (в основном африканские) 

страны продолжают опускаться на дно.

Мировые банкиры посылают радостную 

весточку и нам с вами. Совокупное благосо-

стояние России они оценили в 188,7 тыся-

чи долларов на душу населения. И оно, как 

вам это ни покажется странным, выросло 

за истекший период в соответствии с обще-

мировой тенденцией. Но... Дьявол кроется 

в деталях.

Как следует из еще одного доклада, выпол-

ненного швейцарским исследовательским 

центром (Credit Suisse Research Institute), 

деньги продолжают течь к деньгам, и к кон-

цу 2017-го была пройдена знаковая черта: 

50,1% всех мировых богатств принадлежат 

1% жителей планеты, а 10% наиболее бога-

Русские патриоты 
обнаружены на Темзе

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

 И, кстати, приносят пользу отечествен-
ной экономике, к которой не имеют 
отношения ни бывшие россияне, ни 

их зарубежные счета. А во-вторых, какие вообще 
у бизнес-омбудсмена полномочия давать тем же 
16 фигурантам обещания в делах, являющихся пре-
рогативой исключительно суда?
«По опыту многих своих далеко не бедных друзей, 
против которых когда-то были возбуждены дела, я 
ответственно заявляю, что прекращение дела – от-
носительно несложный кейс, – комментирует ситу-
ацию известный экономист Никита Кричевский. – 
Подозреваю, что уголовное преследование многих 
лондонских сидельцев давно прекращено, а не воз-
вращаются они по каким-то другим причинам, не 
связанным с кровожадным российским правосуди-
ем. Кому-то что-то должны, кого-то кинули, а может, 
не сговорились с поддерживавшими их ОПГ».
Существует и более прозаичное объяснение. 
В Англии вступил в силу закон «О криминальных 
финансах», и местные правоохранители уже за-
дают обитателям Лондонграда неудобные вопросы 
по поводу зарубежных счетов и недвижимости. 
Многим трудно будет доказать легальность их про-
исхождения, в особенности с учетом шлейфа неза-
крытых уголовных дел. Вот тут-то, как ложка к обеду, 
придется кстати инициатива бизнес-омбудсмена. 
Который, вспомним, к тому же является кандидатом 
в президенты и нуждается сейчас в финансовой 
поддержке.
Хотя как знать, может, в правительстве еще питают 
юношеские надежды на то, что прощенные мини-
олигархи почешут в затылке и засобираются домой 
вместе со своими миллионами, которым становит-
ся неуютно на Западе? Не зря же Госдума в среду 
сразу в двух чтениях одобрила закон «О доброволь-
ном декларировании физлицами активов и счетов». 
Но что-то мне подсказывает, что очередное обеща-
ние простить обладателей состояний неизвестного 
происхождения обречено на провал.
Нет, не для того они прятали нажитое, скупали вил-
лы во Флориде и на Лазурном Берегу, вывозили 
жен, любовниц и домочадцев, отдавали детей в 
швейцарские пансионаты. Это отрезанный ломоть. 
Во всяком случае патриотами их называть или 
поздно, или преждевременно. Т

тых владеют уже 86% мирового благососто-

яния. По данным исследования, с 2000 года 

число долларовых миллионеров в мире уве-

личилось втрое – до 36 млн человек. Сливки 

общества или снимающие сливки с общества 

(как кому угодно)...

На другом полюсе – 3,5 млрд самых бед-

ных людей планеты, благосостояние кото-

рых в расчете на человека составляет менее 

10 тысяч долларов (сравните с российскими 

188,7 тысячи). Это как раз те, кто трудится, 

но очень мало имеют. Как писали классики 

марксизма, им нечего терять, кроме своих 

цепей. Согласно швейцарскому исследо-

ванию, 70% трудоспособного населения 

владеют всего 2,7% совокупного богатства 

планеты. Ложки, поварешки, котелки...

Россия и здесь «в тренде»: 10% богатых 

россиян владеют 77% богатств страны. Ана-

логичный показатель зафиксирован в самой 

богатой стране мира – в США. А 2,1 млн рос-

сиян входят в 10% богатейшего населения 

планеты, еще 175 тысяч – в 1%. Они-то точно 

не почувствовали кризиса, в котором вроде 

бы находится Россия.

О том говорят хотя бы отчеты компа-

ний, торгующих люксовыми товарами. 

казская республика числится 

среди беднейших в стране.

Хотя здесь добывается нефть 

(200 тысяч тонн в год) и газ 

(500 млн кубометров в год), 

построены шесть горных ги-

дростанций. Дагестан – это 

автомобильный транзит через 

Азербайджан и Иран на Ближний 

Восток, самый короткий путь из 

Европы. Махачкала – основной 

незамерзающий российский 

порт на Каспии, составная часть 

международной трассы TRACECA 

(Европа – Кавказ – Азия).

На том же Каспии республика 

располагает береговой линией 

в 530 км, способной обеспечить 

пляжным отдыхом миллионы 

туристов. Работают три десят-

ка крупных предприятий ОПК, 

энергетического машиностро-

ения и нефтегазового оборудо-

вания.

Но среднемесячная зарпла-

та в республике вдвое меньше 

среднероссийской – 19 633 рубля, 

последнее место в стране. Зато те-

невая экономика республики со-

ставляет не меньше 40%, а скорее 

и больше. К примеру, подпольных 

кирпичных заводов тут насчита-

ли аж 40 штук.

И при всем этом Дагестан – са-

мая дотационная территория РФ: 

из 75 млрд рублей республикан-

ского бюджета собственные до-

ходы составляют меньше трети, 

Так, в 2017-м почти тысяча россиян стали 

счастливыми обладателями автомашин сто-

имостью свыше 10 млн рублей. Mercedes-

Benz Maybach купили 660 наших сограждан, 

еще 382 человека позволили себе Maserati, 

235 – Bentley. Также в нашей стране при-

обретено 85 эксклюзивных Rolls-Royce, 

31 Lamborghini, 29 Ferrari и 18 Aston Martin. 

Есть чем гордиться! И это не считая покупок 

на российском рыке люксовых товаров – юве-

лирных, брендов модных домов и прочих бу-

тербродов с икрой. Здесь тоже неудержимый 

рост, преодолена отметка в 300 млрд рублей.

Все кризисные годы неплохо чувство-

вал себя и рынок элитной недвижимости. 

А в прошлом году в Москве сделок с жи-

льем стоимостью свыше 1 млн долларов 

заключено около тысячи – на 35% больше, 

чем в 2016-м. Но самые богатые россияне 

бросают свой взор не на московские ква-

дратные метры. Глава Кипра Никос Анаста-

сиадис проговорился об успехе компании по 

привлечению иностранных инвестиций и 

инвесторов. За последние два года остров-

ное государство, член ЕС, продало 2 тысячи 

своих паспортов стоимостью по 2 млн евро 

каждый. И половину из них обрели наши 

с вами соотечественники, увеличив казну 

Кипра почти на 2 млрд евро.

И это все на фоне падающих четвертый 

год подряд (как признает даже официальная 

статистика) доходов подавляющей массы 

российских граждан. Нас уверяют в том, что 

это не так страшно при низкой инфляции, ко-

торая, по официальным данным, составляет 

чуть ли не 2,5%. Лукавая цифра! Беру чек на 

бензин Аи-92 начала 2017 года – 33 рубля за 

литр. Сейчас дешевле 38 рублей не найдешь. 

Рост на 13%. А ведь стоимость топлива всег-

да включается в конечную цену товара, его 

у нас доставляют автотранспортом. Вот эти 

13% как раз и составляет реальная средняя 

инфляция. А так называемая инфляция для 

бедных, считаемая по товарам первой необ-

ходимости (включая ЖКХ), и того больше.

Тут не до Maserati, тут концы с концами 

бы свести.  Т

А ведь эти чиновники заняли 

должности после предыдущей ка-

дровой чистки, проведенной Ра-

мазаном Абдулатиповым (сменил 

27 министров, а мэра Махачкалы 

при нем осудили на пожизнен-

ное). И вот Владимир Васильев 

снова «чистит» республику – уже 

от людей предшественника: про-

курора, столичного мэра, всего 

состава правительства… В но-

вые премьеры пригласил Артема 

Здунова из Татарстана. И первой 

задачей тот назвал борьбу с тене-

вой экономикой и ужесточение 

финансовой дисциплины.

Кстати, далеко не всем да-

гестанцам это нравится: люди 

привыкли к жизни, когда все – от 

места в институте до медсправки 

в бассейн – покупается. За деньги 

можно купить и фиктивную ин-

валидность, а вместе с ней льготы 

(в Дагестане нынче 258 тысяч (!) 

инвалидов), должность и многое 

другое.

Так развращается население. 

Когда-то тут не запирали двери 

домов, презирали воров и воров-

ство. А ныне сами разворовывают 

бюджетные подачки и защищают 

земляков-коррупционеров, спо-

собных добыть дармовые транс-

ферты, а значит, обеспечивать 

более или менее сытную жизнь 

без особых хлопот.

Ну и что прикажете со всем 

этим делать? Т  

а федеральные трансферты – все 

остальное (в нынешнем году – 

59 млрд, на 6,6 млрд больше, чем 

в прошлом). Для сравнения: Чечня 

получит «всего» 27 млрд рублей. 

О беспредельном чиновни-

чьем воровстве и повсеместном 

взяточничестве в Дагестане мож-

но слагать легенды. Достаточно 

заглянуть в досье МВД и ФСБ: 

покупали в Буйнакском районе 

здание ресторана под детский са-

дик – хозяину заплатили из каз-

ны 31 млн рублей вместо 12 млн 

(это из обвинения премьеру Га-

мидову). Строили в Каспийске 

современную школу – «откуси-

ли» 80 млн бюджетных рублей 

(из обвинения экс-министру 

образования Шахову). Частную 

турбазу «Орлиное гнездо» ви-

це-премьера Исаева включили 

в государственную инвестпро-

грамму – бюджет республики 

лишился 35 млн.
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«Пассажиров провожали, как космонавтов...» 

Не совсем спорт и совсем не Игры 

Размышления под крылом сверхзвукового лайнера о прошлом и будущем

Обвинительный сценарий был 

написан заранее. Проблема, на 

мой взгляд, в том, что плана 

действий по отражению заранее спла-

нированной международными чинов-

никами агрессии просто не было. И нет 

до сей поры, несмотря на отдельные, раз-

розненные попытки.

Сейчас все предупреждают: стоит 

ожидать масштабных обвинений пре-

словутых «русских хакеров» в подрыв-

ной работе против МОК. Не выброшен 

в корзину план дискредитации России – 

хозяйки футбольного чемпионата мира. 

А есть ли сценарий встречных мер? По-

смотрим. Но уже очевидно, что россий-

ские спортивные чиновники лишены 

инициативы и маневра.

Даже когда неожиданно спортивный 

арбитраж (CAS) принимает решение 

в пользу российских спортсменов, как 

это случилось на прошлой неделе, ответ-

ственные лица с российской стороны не 

могут воспользоваться благоприятными 

условиями и перехватить информацион-

ную инициативу.

Резонный вопрос: а что было делать, 

когда все против нас? Я, признаюсь, не 

думал об этом, для того у нас существуют 

специальные ведомства и инстанции. 

Уверен лишь, что безвыходных ситуа-

ций не бывает. И компромиссное реше-

ние МОК, когда россиян допустили на 

Олимпиаду без флага и опознаватель-

ных знаков, – не единственное из воз-

можных вариантов. Явно не были готовы 

наши функционеры к тому, что решение 

спортивного арбитража не станет авто-

матическим указанием допустить всех 

оправданных россиян на Игры. Дудки! 

Спортивный юрист Артемий Пацев еще 

в декабре в беседе с корреспондентом 

«Труда» обращал внимание на то, что 

решение CAS не есть пропуск на Игры. 

Переводим на русский юридические тер-

мины: МОК волен звать на свой празд-

ник того, кого считает нужным. А не 

•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Сегодня День гражданской 

авиации, который наши ави-

астроители встречают с на-

деждами и осторожным опти-

мизмом. Набив немало шишек, 

они освоили выпуск лайнеров 

«Сухой Cуперджет», на подходе 

перспективные отечественные 

МС-21. А недавно президент 

Путин предложил создать рос-

сийский сверхзвуковой пасса-

жирский самолет с использова-

нием технологий, примененных 

в стратегическом ракетоносце 

Ту-160. И сразу же по горячим 

следам в ОАК сообщили, что 

проект такого дальнемаги-

стрального лайнера существует, 

просчитаны сроки его разработ-

ки и даже стоимость. Насколько 

идея перспективна?

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Х
отя почему «проект»? В со-

ветские времена у нас уже 

был пассажирский Ту-144, 

который за три часа покры-

вал расстояние от Москвы до 

Хабаровска. Но проект свернули, 

прежде всего по экономическим 

причинам – пассажирские полеты 

на сверхзвуковых скоростях ока-

зались слишком дорогим удоволь-

ствием. А что сегодня?

Гендиректор Международного 

консультативно-аналитического 

агентства «Безопасность полетов» 

Сергей МЕЛЬНИЧЕНКО в разго-

воре с корреспондентом «Труда» 

назвал воплощение этой идеи 

«слишком дорогостоящим, чтобы 

быть похожим на правду». А авто-

ритетный специалист по авиали-

зингу Вадим ОЛЕЙНИК, в совет-

ское время возглавлявший отдел 

летных испытаний головного НИИ 

гражданской авиации, напомнил, 

что у машин туполевской фирмы 

было много общего: «Команда 

главного конструктора Валентина 

Близнюка сделала самый мощный 

в истории сверхзвуковой авиации 

бомбардировщик с крылом изме-

няемой стреловидности. Но при 

создании Ту-160 они использовали 

наработки конструкторов Ту-144, 

который на тот момент вобрал в 

себя лучшие достижения отече-

ственной авиационной науки того 

времени, ученых туполевского КБ, 

ЦАГИ, ЦИАМа...»

с. 1

1  31 декабря 1968 

года. На взлетной 

полосе в Жуковском 

Генеральный 

конструктор 

А.Н. Туполев с членами 

экипажа.

2   Вадим Олейник 

в кабине Ту-144.

Наша сборная 

по керлингу начала 

Олимпиаду с 

поражения. Но есть еще 

шанс все исправить.

На 20 
рублей
дороже обычного стоил 
билет на сверхзвуковой 
Ту-144, летавший по 
маршруту Москва – Алма-
Ата

На повышение зарплаты работников
бюджетной сферы до прожиточного минимума из казны в этом 

году будет выделено 39,3 млрд рублей

В 33,7% оценил МВФ долю теневой экономики 
в российском ВВП. Похожая ситуация в Румынии, Болгарии и относительно 

развитых странах Африки
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Игорь Коротченко
военный эксперт, главный 

редактор журнала 

«Национальная оборона»

– Наш крупный бизнес не вкладывает-
ся в космические стартапы, поскольку 
нет гарантий быстрой прибыли, а 
значит, нет стимулов. Олигархи пред-
почитают осваивать более понятные 
для них природные ресурсы, а льви-
ную долю денег выводить за границу. 
Какие уж тут инвестиции в развитие! 
Вспомним Михаила Прохорова с его 
е-мобилем. Попытка была, но слабень-
кая, и проект приказал долго жить. 
И теперь автомобиль Маска летит в 
космосе.

Игорь Маринин
главный редактор журнала 

«Новости космонавтики» 

– Илон Маск – незаурядная личность и 
уникальный менеджер. Даже вне кос-
монавтики не припомню в России похо-
жих людей, которые при честном пиаре 
добивались таких результатов. К тому 
же Маск – универсал и не зацик-
ливается на космонавтике. Начальный 
капитал он сколотил на программном 
обеспечении. А потом вложил его в 
хобби – в космос. Наши капиталисты 
предпочитают не отрываться от земли, 
разве что выйти в море на яхте... Не-
давно вышел указ президента Путина 
о начале работ по созданию сверх-
тяжелой ракеты. Есть еще советские 
заделы. Но уже видно, что в правильно 
организованном и окрыленном высо-
кой целью коммерческом предприятии 
более рациональная организация, чем 
в предприятии государственном. Во-
просы решаются быстрее и проще – и 
даже космос ближе.

Леонид Радзиховский
публицист

– У нас пока не появилось ни одного 
предпринимателя, кто бы сделал не-
что новое. Зачем идти сложными до-
рогами, когда под ногами Клондайк? 
Правда, Зимин основал «ВымпелКом», 
а Волож – «Яндекс». Но это повторе-
ние иностранного опыта. Почему так 
сложилось? Думаю, те, кто хотел за-
ниматься технологиями и не спешил 
воровать, уехали из России в 90-е. 
Сейчас ситуация радикально не из-
менилась. Только бандитскую крышу 
заменила бюрократическая. В такой 
ситуации не до космоса. Высокие тех-
нологии требуют большей свободы.

Александр Железняков
член Российской академии 

космонавтики имени 

Циолковского 

– Нет пока таких условий, при которых 
бизнесмены захотят рискнуть сред-
ствами ради отдаленной прибыли. 
Космос – это работа долгая. Слишком 
легко нашему крупному бизнесу до-
стались его деньги, чтобы так просто 
с ними расстаться. Маск и его Space X 
доказали, что частные деньги можно 
расходовать эффективно. Все разра-
ботки ракет Маска оказались дешев-
ле, чем разработки NASA. Надеюсь, 
переориентация некоторых сфер кос-
мической отрасли на частное предпри-
нимательство получит зеленый свет 
и у нас. А сама возможность собрать 
сверхтяжелую ракету у России есть. 
Правда, испытания назначены только 
на 2028 год. Маск за это время еще 
не раз удивит мир!

Василий Колташов
руководитель Центра 

политэкономических 

исследований

– У нас долго господствовал приори-
тет сырьевого бизнеса. В том числе в 
государственной политике. Чиновники 
смотрели на науку как на бестолковую 
служанку, которую нужно мучить бюро-
кратическими процедурами. Но страна 
получила уроки: две волны мирового 
кризиса и войну санкций. Надеюсь, по-
литики и бизнес задумаются. Пока же 
российская наука существует в полном 
отрыве от экономики, бизнеса, народа.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

А где наш Илон 
Маск?
Лет 15 назад американский 

инженер и предприниматель 

Илон Маск толкался в двери 

Роскосмоса, но всерьез его там 

не восприняли. Тогда бизнесмен 

начал «бороздить космическое 

пространство» сам. И вот сделал 

тяжелую ракету сам, хотя денег 

у него, конечно же, меньше, чем 

у российского государства и 

российских олигархов. Зато есть 

настоящая мечта, потому и ракеты 

вместо яхт...

ВОПРОС «ТРУДА»

Такое ощущение, что до последнего, до 
вчерашнего дня наши руководители 
надеялись на компромисс, 
выторгованный под ковром. Но давно 
уже понятно, что компромисса нет, и вряд 
ли он появится в обозримом будущем

Напомним, что Ту-144 создавал-

ся одновременно с британо-фран-

цузским «Конкордом». С самого на-

чала молодой сотрудник ГосНИИ 

ГА Олейник был в гуще событий. 

Первую машину собирали на базе 

туполевского ОКБ в Москве, потом 

передали в летно-испытательную 

базу в Жуковском. Большую роль 

в постановке самолета на крыло 

тогда сыграли летчики-испытате-

ли Вячеслав Попов и Эдуард Елян, 

крупные ученые Леонид Селяков, 

Лазарь Роднянский. Все без исклю-

чения работали не щадя себя, до-

биваясь, чтобы наш сверхзвуковой 

пассажирский лайнер стал первым 

в мире. И это у них получилось: 

Ту-144 поднялся в небо на два ме-

сяца раньше «Конкорда».

Вадим Олейник помнит, что 

всю вторую половину декабря 

1968 года погода была нелетная. 

Конструкторы, испытатели, ра-

ботники аэродромной службы дни 

проводили в тягостном ожидании. 

Летчик-испытатель Эдуард Елян 

в который раз садился в тренажер, 

отрабатывая до автоматизма ко-

манды. Когда уже казалось, что 

вылет в плановые сроки так и не 

состоится, синоптики пообеща-

ли солнце в последний день года. 

Утром 31 декабря 1968 года ви-

димость полосы проверили на 

Ту-134, а затем настала очередь и 

новой – сверхзвуковой! – машины.

– На аэродроме в Жуковском ца-

рили особая сосредоточенность 

и всеобщий подъем, – вспомина-

ет Олейник. – Все столпились на 

площадке перед полосой, чтобы 

ничего не упустить из вида. Нако-

нец Андрей Николаевич Туполев 

дал команду – машина вырулила 

на ВПП и взмыла в небо. Стало 

тревожно, когда перед посадкой 

погода резко ухудшилась. Но 

многоопытный Елян с первого 

захода мягко приземлил самолет. 

Люди не хотели расходиться, все 

были по-настоящему счастливы. 

И тогда Туполев широким жестом 

пригласил всех отпраздновать со-

бытие. Моментально соорудили 

стол метров 30 длиной, уставили 

его напитками и закусками. Это, 

пожалуй, был первый в истории 

случай, когда коллектив ЛИИ гу-

лял до двух часов ночи и Новый год 

встретил в Жуковском!

Ну а потом пошли тестовые по-

леты, красавец лайнер вышел на 

регулярные линии. Рейсовые Ту-

144 летали из Москвы в Алма-Ату. 

Билет стоил на 20 рублей дороже, 

чем на обычный рейс. Те, кому по-

счастливилось летать на этом чуде 

техники, потом вспоминали, что 

первых пассажиров в Домодедово 

провожали, будто космонавтов. 

Торжественно объявляли на весь 

аэропорт: «Производится посадка 

на первый в мире сверхзвуковой 

пассажирский лайнер!» По доро-

ге к трапу расстилали красную 

ковровую дорожку, пассажиры 

чувствовали себя звездами Гол-

ливуда. А в салоне встречали «стю-

ардессы как принцессы», потчева-

ли путешественников коньяком 

и бутербродами с икрой...

Увы, сказка длилась недолго. 

3 июня 1973 года наша гордость, 

свехзвуковой лайнер упал во вре-

мя показательного полета на ави-

асалоне во французском Ле Бур-

же, причины той катастрофы так 

и не разгаданы. А в мае 1978 года 

в процессе испытательного полета 

модернизированного Ту-144 дала 

сбой топливная система – пило-

ты совершили жесткую посадку 

в открытом поле, двое из восьми 

членов экипажа погибли. С самого 

верха последовала команда: про-

ект свернуть. С июня 1978 года 

«Аэрофлот» прекратил пассажир-

ские авиаперевозки на Ту-144.

Но те труды и жертвы не были 

напрасными.

– При создании Ту-144 мы на-

учились решать сложнейшие 

научно-технологические про-

блемы, но не нашли достаточных 

аргументов доказать, что он может 

быть эффективным, – считает Ва-

дим Олейник. – Наверное, в гонке 

с «Конкордом» мы поторопились 

с началом регулярных полетов. 

Только на завершающем этапе 

успели установить более эконо-

мичные одноконтурные двигате-

ли Петра Колесова РД-36-51 взамен 

прожорливых двухконтурных. 

Если бы сделали это сразу, то, ду-

маю, Ту-144 мог еще долго летать.

Для сравнения: на самоле-

те с двигателями Колесова со-

вершен первый полет 30 ноября 

1974 года, расход топлива был сни-

жен до 11,2 кг/км, в то время как 

на перво м опытном Ту-144 было 

26 кг/км.

А еще одна большая проблема 

Ту-144, по мнению Олейника, будет 

стоять и перед создателями нового 

сверхзвукового самолета: «звуко-

вой удар». Американцы запрещали 

полеты «Конкордов» на свою терри-

торию. СССР договорился с властя-

ми ГДР и Чехословакии о полетах 

через эти страны, но сейчас про-

стого решения точно не будет.

Наконец, главное. Когда идут 

разговоры о том, что новые самоле-

ты будут небольшими бизнес-дже-

тами вместимостью до полусотни 

пассажиров, надо понимать, что 

это предложение касается разве 

что особо состоятельных бизнес-

менов, а к массовым авиаперевоз-

кам отношения не имеет. То есть 

идея яркая, но малоперспектив-

ная. Не лучше ли силы и средства 

сосредоточить на серийном выпу-

ске региональных самолетов, кото-

рые помогут жителям отдаленных 

районов Сибири и Дальнего Восто-

ка наконец-то вновь почувствовать 

себя полноценными гражданами 

своей огромной страны? Т

в пиджаках привлекают миллиардную 

телеаудиторию, не их многостранич-

ные формуляры и умозаключения зо-

вут людей на трибуны. За разговорами 

о чистоте спорта свершается (или уже 

свершилась) ползучая замена сути спор-

та как соперничества свободных людей 

и стран по единым правилам. А где оно 

сейчас? Когда за одними атлетами без 

опознавательных знаков ходит стая кон-

тролеров, а другие везут на Игры бочка-

ми так называемые средства против аст-

мы – тот же допинг, только легальный. 

К чему спорт придет завтра при таких 

тенденциях? К тому, что горстка людей 

будут делить медали и миллиарды по 

своему усмотрению? Честное слово, 

жалко детище французского барона де 

Кубертена!

Пример из хоккея: в случае если крюк 

у клюшки хоккеиста слишком загнут, 

его могут посадить на две минуты. Так 

вот, все хоккеисты имеют два набора – 

стандартные и «штрафные». Принято 

негласное правило: тренеры соперников 

до матча договариваются – будем мерить 

клюшки? И следуют этому договору.

Проблема как раз и состоит в том, что 

профессиональный спорт существует не 

только в рамках бесконечно ужесточа-

ющихся и применяемых избирательно 

законов, но и в рамках джентльменских 

договоренностей. Которые, честно гово-

ря, и превращают соревнования в высо-

кое зрелище.

P.S. А пока МОК озабочен снижением инте-
реса телекомпаний к Олимпиаде. Спортив-
ные зрелища, как и многое другое, уходят 
в новые формы СМИ – соцсети, мессендже-
ры, видеочаты. А консервативные чиновни-
ки от международного спорта на эти вызо-
вы реагируют с явным опозданием. И могут 
лишь запретить нашим представляться 
в чатах гражданами России. В свободной 
стилистике интернета подобные запреты – 
просто абсурд... Т

того, кого рекомендует дисквалифицированный 

Олимпийский комитет России. Проситься – мож-

но, требовать – бессмысленно...

Такое ощущение, что до последнего, до вчераш-

него дня наши руководители надеялись на ком-

промисс, выторгованный под ковром. Но давно 

уже понятно, что компромисса нет, и вряд ли он 

появится в обозримом будущем. А окончательно 

похоронить российский спорт МОК и иже с ним 

опасаются не от того, что просыпается вдруг со-

весть, а исключительно из-за инстинкта самосо-

хранения. Ведь, развязывая «бескомпромиссную» 

войну с русским спортом, МОК спровоцировал 

сход лавины. Международные спортивные ин-

станции начали рулить, как хвост собакой.

Чиновники вышли на первый план, а спорт с-

мены жмутся в углах. Но ведь не функционеры 
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Отношения между Россией и Китаем динамично развиваются в духе всеобъемлющего партнерства 
и стратегического взаимодействия, говорится в поздравительном послании президента России Владимира Путина, которое на церемонии открытия Годов 

межрегионального сотрудничества зачитал вице-премьер РФ Юрий Трутнев

Поздравление посла КНР в России Ли Хуэя по случаю праздника весны

Начало нового Великого похода в новую 
эпоху, ведущего к «китайской мечте»

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

В 
пред дверии праздника весны 

2018 года я от лица всех сотрудников 

посольства Китая в России поздрав-

ляю народы двух стран с наступаю-

щим праздником и выражаю наши 

наилучшие пожелания!

Ушедший 2017 год имеет важное и глу-

бокое значение для Компартии Китая, 

Китая и китайской нации. В этом году 

народы всей страны тесно сплотились 

вокруг ЦК КПК во главе с товарищем Си 

Цзиньпином, упорно и смело двигались 

вперед, преодолевая различные труд-

ности, стремились идти к грандиозной 

цели осуществления великого возрожде-

ния китайской нации. В 2017-м успешно 

прошел XIX съезд КПК, на котором был 

определен величественный план решаю-

щей победы в деле полного построения 

среднезажиточного общества и всесто-

роннего построения модернизованной 

социалистической державы. Это вызвало 

у всего общества небывалую активность 

и энтузиазм продвижения вперед.

В том же году мы успешно провели 

первый Форум на высоком уровне по 

международному сотрудничеству в рам-

ках «Одного пояса и одного пути». Стро-

ительство «Одного пояса и одного пути» 

превращается из концепции в реальные 

действия, инициативы переводятся в 

плоскость реализации. Скорость и ре-

зультаты этого процесса удивили весь 

мир. В 2017 году в городе Сямэнь удачно 

состоялась встреча лидеров стран БРИКС, 

которая открыла второе «золотое десяти-

летие» сотрудничества между странами 

БРИКС. Китайская инициатива указала 

направление и путь развития механиз-

ма БРИКС. В том году был запущен пер-

вый китайский грузовой космический 

корабль «Тяньчжоу-1» и впервые была 

осуществлена его заправка топливом на 

орбите. В 2017-м китайский народ торже-

ственно отметил 90-летие образования 

НОАК и 20-ю годовщину возвращения 

Сянгана в лоно Родины. Эти важные со-

бытия позволяют нам глубоко осознать, 

что наша великая Родина является нашей 

самой надежной опорой.

Вспоминая 2017 год, отметим, что 

китайско-российские отношения про-

должают оставаться на высоком уровне. 

За год председатель КНР Си Цзиньпин и 

президент РФ Владимир Путин провели 

пять встреч, четко изложили основы ки-

тайско-российских отношений нового 

типа, определили коренное направле-

ние дальнейшего укрепления и развития 

китайско-российских отношений все-

стороннего и стратегического взаимо-

действия и партнерства. Премьеры двух 

стран обменялись визитами. Руководите-

ли законодательных учреждений Китая 

и России сохраняли институциональные 

контакты.

Что касается Сталина, то он был не лучшим за 100 лет 
правителем России, а худшим. Конечно, всегда мож-
но прикрыться фразой: «В любую эпоху было хорошее 
и плохое». Но давайте сравнивать.

Какой ценой, к примеру, достались экономические 
успехи? Миллионы крестьян были лишены своей зем-
ли, ограблены, фактически ввергнуты в состояние 
крепостного рабства. «Великие стройки» осуществля-
лись за счет бесплатной рабочей силы зэков. А про-
граммы электрификации и индустриализации начали 
осуществляться еще при царе, но были прерваны из-
за начала Первой мировой войны.

Успехи в науке? Да, но не благодаря Сталину, 
а скорее вопреки. Большевики с первых дней 
у власти репрессировали интеллигенцию и ученых. 
Именно по решению Сталина в СССР прекратили 
исследования генетики и кибернетики. Он счел это 
лженауками, которые нам навязывают, чтобы мы 
разорились на бесцельных исследованиях. Это его 
единоличное решение сказывается до сих пор! В про-
изводстве компьютеров мы отстаем на десятки лет.

Только в СССР и только при Сталине существо-
вали «шарашки» – тюрьмы, через которые прошли 
десятки ученых с мировым именем. Сергей Королев, 
отправивший Юрия Гагарина в космос, величайшие 
авиаконструкторы Георгий Озеров и Андрей Туполев, 
изобретатель Лев Термен...

А сколько великих ученых были изгнаны из 
страны и свои знания применили на благо других 
государств? Выдающийся русский авиаконструктор 
Игорь Сикорский уехал в США. Один из изобретате-
лей лампы накаливания физик Александр Лодыгин 
уехал в США. Разработчик искусственного интеллек-
та и создатель легендарной игры «Тетрис» Алексей 
Пажитнов уехал в США. Русских ученых, сделавших 
огромное количество ценнейших открытий, за грани-
цей – сотни и даже тысячи!

Кстати, что такое сегодня американский универ-
ситет? Это русские преподаватели и китайские сту-
денты!

Еще одна заслуга, которую некоторые любят при-
писывать Сталину, – победа в Великой Отечествен-
ной. Это вообще миф. Наоборот, из-за Сталина мы 
оказались практически не готовы к войне. Его все 
предупреждали, что Гитлер планирует нападение ле-
том 1941 года, подготовка немцев у самой границы 
была почти неприкрытой. И тем не менее он Гитлеру 
верил, а своей разведке – нет. В итоге 22 июня был 
так шокирован, что потерял голос. А когда к нему 
приехали соратники, Сталин был уверен, что его аре-
стуют.

Народ так ненавидел эту власть, что сотни тысяч 
добровольно сдавались в плен и даже помогали 
фашистам, лишь бы сбросить ненавистных больше-
виков.

Ход войны удалось переломить только чудом, 
благодаря огромному мужеству рядовых граждан, 
солдат, офицеров, которые жертвовали собой, про-
являли невиданный героизм. А в это время заград-
отряды стреляли в спину своим, чтобы те не отступа-
ли. А ведь порой воевать приходилось без оружия: 
в начале войны солдатам давали одну винтовку на 
троих. Дескать, будете подбирать оружие с погибших 
товарищей...

Вот каким великим военачальником был Сталин. 
Это победа не умом, а ценой миллионов жизней.

Главное же, о чем мы вспоминаем, говоря о Ста-
лине, – это репрессии. Важно понимать, что репрес-
сии – не «ошибка», а фундамент сталинского режима. 
Вся страна жила в страхе, потому что любое свобо-
домыслие или неповиновение жестоко каралось. 
Люди по ночам прислушивались, кто подъезжает к их 
дому, потому что черный воронок мог пожаловать за 
анекдот на кухне, за «неправильных» родственников, 
за разговоры с иностранцем, по любому анонимному 
доносу. И люди радовались, когда ночной топот сапог 
по коридору заканчивался у двери соседа, а не у их 
собственной...

После смерти Сталина даже его соратники-одно-
партийцы (!) признали зверства, за которые он от-
ветственен. А сегодня его пытаются защищать люди, 
которые не жили ни дня при его правлении, не имеют 
представления о миллионах трагедий, разыгравших-
ся из-за Сталина в семьях простых граждан.

Никогда в России не должен вернуться режим, 
подобный сталинскому. Это было крайне жестокое 
и бессмысленное испытание для нашего народа.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР

Давайте совместно пожелаем 
Китаю и России дальнейшего 
процветания и могущества, 
а народам двух стран – 
большого счастья и крепкого 
здоровья!

ЛДПР против 
сталинизма
Говорят, многие жители Волгограда хотели бы 

переименовать свой город обратно в Сталинград. 

ЛДПР поддерживает эту идею. Но не ради Сталина, 

а потому что не было никакой Волгоградской битвы – 

была Сталинградская. Под именем Сталинград город 

вошел в мировую историю. То есть вернуть ему имя 

следует в память о героизме наших солдат.
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С высокой эффективностью действуют 

механизмы сотрудничества на уровне 

заместителя премьера в сферах инвести-

ций, энергических ресурсов, торговли 

и экономики, регионов и правоохрани-

тельной безопасности. Китай и Евразий-

ская экономическая комиссия, по сути, 

завершили переговоры по соглашениям 

о торгово-экономическом сотрудниче-

стве. Сотрудничество по сопряжению 

строительства «Одного пояса и одного 

пути» и Евразийского экономического со-

юза добилось первоначальных результа-

тов. В 2017 году торговое сотрудничество 

между Китаем и Россией развивалось во-

преки преобладающим тенденциям. Не-

прерывно поступали новости об успехах 

сотрудничества между двумя странами 

по большим проектам. Объединенная 

компания «РУСАЛ» в Китае дважды вы-

пустила облигации «панда-бонды».

Гуманитарные обмены и обмены 

между народами двух стран проводились 

по-разному. Мы торжественно отметили 

20-летие образования Китайско-россий-

ского комитета дружбы, мира и развития 

и 60-ю годовщину создания Общества 

российско-китайской дружбы. В том же 

году плодотворно завершили свою работу 

Годы обменов между СМИ Китая и России. 

Открылся первый совместный китайско-

российский университет – университет 

МГУ-ППИ в Шэньчжэне. Непрерывно идут 

гуманитарные обмены в разных областях 

между двумя странами.

2018-й – это первый год всесторонне-

го претворения в жизнь духа XIX съезда 

КПК и 40-я годовщина проведения поли-

тики открытости и реформ. В этом году 

всесторонне и глубоко продвигается 

планирование 13-й пятилетки и развер-

тывания дипломатии великой державы 

с китайской спецификой. В этом году 

Китай будет проводить четыре дипло-

матических мероприятия на своей тер-

ритории, а именно: Азиатский форум в 

Боао, саммит Шанхайской организации 

сотрудничества, Форум сотрудничества 

Китай – Африка и первую Китайскую 

международную выставку импортных 

товаров и услуг. Эти мероприятия будут 

открывать новую страницу сотрудни-

чества и обоюдного выигрыша между 

Китаем и разными странами мира.

2018-й – важный год для китайско-рос-

сийских отношений продолжительного и 

углубленного развития. В этом году руко-

водители нашей страны будут наносить 

визиты в Россию и принимать участие во 

многих важных мероприятиях в рамках 

двухсторонних и многосторонних меха-

низмов. Мы также дадим старт Годам со-

трудничества между регионами Китая и 

России, с тем чтобы продолжать хорошую 

традицию взаимного проведения годов 

национального уровня. Это будет в даль-

нейшем обогащать содержание китайско-

российских отношений всестороннего и 

стратегического взаимодействия и парт-

нерства, позволит ухватиться за новые 

возможности, использовать дивиденды и 

влить новую движущую силу в китайско-

российские отношения.

В 2018 году дипломатия великой дер-

жавы с китайской спецификой в новую 

эпоху более дальновидно, более откро-

венно и спокойно предложит китайский 

ум и программу всему миру и всему че-

ловечеству. Мы будем активно реализо-

вать идеи Си Цзиньпина о социализме с 

китайской спецификой в новую эпоху и 

концепцию дипломатии великой держа-

вы с китайской спецификой, создавать 

благоприятную внешнюю среду, обе-

спечивать продолжительное сохранение 

китайско-российских отношений всесто-

роннего и стратегического взаимодей-

ствия и партнерства на высоком уровне, 

для того чтобы плоды взаимовыгодного 

сотрудничества между Китаем и Росси-

ей в большей степени использовали две 

страны и их народы, предоставлять на-

дежную гарантию осуществлению ки-

тайской мечты о великом возрождении 

китайской нации, вносить позитивный 

вклад в продолжительный мир и развитие 

всего мира.

Давайте совместно пожелаем Китаю и 

России дальнейшего процветания и могу-

щества, а народам двух стран – большого 

счастья и крепкого здоровья! Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (№ 2952-GB) 

на право заключения договора на услуги по организации и проведению 

корпоративных мероприятий для работников Западного региона КТК 

в Краснодарском и Ставропольском краях в 2018 году. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (2957-OD) 

на право заключения договора на выполнение работ по восстановлению 

глубины залегания МН (горная часть) 1403 – 1495 км.

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (2945-OD) 

на право заключения договора оказания услуг по мониторингу 
за оползневыми явлениями на двух участках в горной части линейной части 
магистрального нефтепровода в Западном регионе (Краснодарский край).

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (2946-

OD) на право заключения договора на выполнение работ по ремонту 
лакокрасочного и теплоизоляционного покрытия трубопроводов БС 

на Морском терминале (г. Новороссийск).
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (2927-OD) 

на право заключения договора на выполнение работ по восстановлению 
защитного слоя бетона парапетной стенки причала для вспомогательных 

судов Морского терминала АО «КТК-Р» (г. Новороссийск).
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (№ 2950-GB) 

на право заключения договора на услуги по организации и проведению 

корпоративных мероприятий для работников Московского офиса в 2018 году. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (№ 2953-GB) 

на право заключения договора на услуги по организации 

и проведению корпоративных мероприятий для работников Центрального 

региона в 2018 году. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 
одноэтапном тендере (№2956-PD) на право заключения договора на выполнение 

следующих работ: 
– «Устройство резервного подогревателя топливного газа на АГРС «Кропоткинская» 

(с газорегуляторным пунктом)»;
– «Монтаж двух байпасных линий на АВО газа на АГРС «Кропоткинская»; 

– «Техническое перевооружение газовых сист ем сброса давления турбинных 
установок магистральных насосов НПС «Кропоткинская». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного 
отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Каждый третий российский работник 
умственного труда готов освоить рабочую специальность, 

сообщила по результатам служба исследований HeadHunter

Я не я, идея не моя...
Как спикер Орловского областного Совета народных депутатов Леонид Музалевский с дурдомом силами мерился

Парламент Латвии одобрил внесение поправок 
к закону об образовании, которые предписывают обучение в школах проводить 

только на латышском языке

Довольно быстро выяснилось, 

что стрелял ранее судимый Ан-

дрей Музалевский, племянник 

секретаря регионального отде-

ления «Единой России» и предсе-

дателя облсовета. Скандал! И нет 

бы Леониду Семеновичу посидеть 

дома, извиниться перед людьми 

за потерявшего берега хулигана-

родственника. Но не царское это 

дело. Через несколько часов, как 

сообщили журналисты, когда об-

становка немного успокоилась и 

граждане стали расходиться по 

домам, во двор прибыл господин 

Музалевский.

Его, конечно, сразу узнали. Вы-

ступление высокопоставленного 

деятеля было коротким, но доход-

чивым. К тому же демонстрирую-

щим, что оратор не понаслышке 

знаком с криминальной лексикой. 

Цитируем текст заявления жиль-

цов: «На место происшествия при-

ехал председатель Совета депута-

тов области Леонид Музалевский. 

Он подошел к нарушителю, сидев-

шему в машине, и начал кричать 

на весь двор так, что было слышно 

даже с балконов: «Что ты творишь? 

У меня предвыборная кампания 

на носу. Ты хочешь, чтобы она 

провалилась? И мне теперь тебя, 

козла, отмазывать придется!»

Сказано – сделано! Племянник, 

хоть человек и судимый, дядю за 

«козла» к ответу не призвал. Ну а 

дядя слово свое насчет «отмазы-

вания» сдержал. Мало того что 

о происшествии долго молчали 

правоохранители – ни о каком 

возбуждении уголовного дела по 

статье «Хулиганство» в Орле так и 

не услышали.

«Тариф ЖКХ надо поднять 
на 35%!»
Эта фраза, прозвучавшая из уст 

председателя Орловского област-

ного Совета народных депутатов, 

секретаря Орловского региональ-

ного отделения «Единой России» 

и члена Генсовета той же партии 

Леонида Музалевского, стала клю-

чевой во время его выступления 

в мае 2017 года на заседании фрак-

ции «ЕР» Орловского горсовета (за-

пись имеется в редакции). Правда, 

после того как горсовет решил на 

15% повысить цены на содержание 

и текущий ремонт жилого фонда, 

журналисты и простые жители 

Орла попытались выяснить, кто 

же был инициатором такого повы-

шения. Но герой явно не стремил-

ся к славе. Скрывая свой «вклад» 

в повышение тарифов на ЖКХ, он 

обманывал и жителей, и партию 

«Единая Россия», которая была 

скомпрометирована жестким 

решением именно с подачи Лео-

нида Семеновича. Но, как это ни 

банально, все тайное становится 

явным. И сейчас, после расшиф-

ровки записи выступления Муза-

левского на заседании фракции 

«ЕР», стала ясна роль во всей этой 

истории лидера регионального от-

деления «Единой России».

Помните про титул «двули-

кий»? Вот и свое появление на за-

седании фракции наш герой объ-

яснил в свойственном ему стиле: 

«Меня пригласили, спасибо, на 

фракцию, да и я инициировал, 

откровенно скажу». И пришел он 

исключительно для того, чтобы 

«продавить» повышение тарифов 

на ЖКХ, причем не на величину 

инфляции, как мягко рекомендо-

вал президент, а куда больше.

«Единая Россия» декларирует, 

что опирается на мнение граждан 

и действует исключительно в их 

интересах. Но Музалевского, как 

он сам сообщил, мнение жителей 

Орла не волнует, равно как и то, 

•ПО СЛЕДАМ КОНФЛИКТА •

Орловское региональное отде-

ление партии «Единая Россия», 

похоже, в последние 3,5 года 

находится в кризисе. В 2014-м 

оно не только не попыталось 

выдвинуть своего кандидата 

на губернаторских выборах 

в противовес выдвиженцу от 

КПРФ Вадиму Потомскому, но 

и поддержало эту весьма оди-

озную кандидатуру. Итог изве-

стен: через три года Потомский, 

действовавший при поддержке 

и с одобрения регионального 

руководства «ЕР», досрочно по-

кинул регион. Все это время он 

действовал в тесном контакте 

с секретарем регионального от-

деления единороссов Леонидом 

Музалевским, председателем 

областного Совета народных 

депутатов. Есть повод пригля-

деться, к чему привело такое «со-

трудничество».

СЕРГЕЙ ВОРОНОВ 
ОРЕЛ – МОСКВА

Л
еонид Музалевский «про-

давливал» в Совете самые 

непопулярные, бросающие 

тень на «Единую Россию» 

законы – об увеличении 

кадастровой стоимости земли и 

недвижимости, об увеличении 

транспортного налога, а также 

скандально известный закон 

о митингах. Именно Музалев-

ским были публично или кулуар-

но одобрены одиозные прожек-

ты губернатора Потомского – от 

изуродованной улицы Ленина в 

Орле до памятника Ивану Гроз-

ному, от перевода в областную 

собственность и разворовывания 

муниципальных предприятий 

до мифических многомиллиард-

ных инвестиций в экономику 

Орловщины. Беспринципность 

и стремление угодить товари-

щу Потомскому привели к тому, 

что орловская организация «ЕР» 

фактически потеряла самостоя-

тельность. И во фразе о том, что 

в Орловской области КПРФ и «Еди-

ная Россия» давно объединились, 

осталась только доля шутки.

В местной прессе Леонида Му-

залевского частенько именовали 

«двуликим». Намекая на то, что 

первое его лицо всегда обращено 

к губернатору, а второе – к мест-

ным жителям. Правда, насчет вто-

рого высказывались и сомнения: 

а та ли это часть тела...

Сегодня чуть ли не еженедель-

но приходят новости об увольне-

ниях и арестах членов «команды 

Потомского», о ходе следствия 

в отношении уже задержанных 

его ставленников, о проверках 

контролирующими органами и 

силовыми структурами, выявля-

ющих новые многомиллионные 

хищения. И встает простой во-

прос: а не должен ли разделить 

с отставным губернатором от-

ветственность за события по-

следних трех лет и сам Леонид 

Музалевский?

Кое-что о партийном 
строительстве
Партия «Единая Россия», как это 

часто звучит с трибун, уделяет 

большое внимание сохранению 

проверенных кадров и привле-

чению новых сторонников. На 

Орловщине этот крайне важный 

процесс «партийного строитель-

ства» превращается в сведение 

личных счетов – в ущерб общему 

делу. Чтобы не быть голословным, 

приведу только два примера.

Итак, 31 июня 2016 года на за-

седании фракции партии «Единая 

Россия» Орловского областного 

Совета народных депутатов ста-

рейший депутат облсовета, быв-

ший мэр Мценска Валентин Алек-

сандров, трижды избиравшийся 

одномандатником, встал со своего 

места, подошел к столу, за которым 

сидел Музалевский, и стал бросать 

на пол перед лидером единороссов 

свои ордена, медали и прочие на-

грады и знаки отличия. Поступок 

для ветерана партии и почетного 

гражданина Мценска, прямо ска-

жем, неожиданный. Но только на 

первый взгляд.

Не будем вдаваться в подроб-

ности того, как Александрову сна-

чала настоятельно «посоветовали» 

2  Две недели до отставки 

Потомского. Музалевский уже 

держит дистанцию.

1  Памятник Ивану Грозному 

в Орле.

3  Пикет у горадминистрации 

Орла. Июнь 2017 года.

После 3 лет
пребывания у власти на 
Орловщине тандема Потомский – 
Музалевский регулярно приходят 
новости об увольнениях и арестах 
членов «команды Потомского», 
о проверках контролирующими 
органами и силовыми 
структурами, выявляющих новые 
многомиллионные хищения. 
И встает простой вопрос: а не 
должен ли разделить с отставным 
губернатором ответственность за 
события последних трех лет и сам 
Леонид Музалевский?
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что они думают о повышении та-

рифов. «Не надо спекулировать 

тем, что-де «мне избиратели ска-

зали не повышать тарифы», – втол-

ковывал однопартийцам господин 

Музалевский. – Я не встречал ни 

одного жителя, чтобы он сказал: 

да, я за поднятие тарифов...»

Жестко, но справедливо и эф-

фективно? Если бы! После трехлет-

него пребывания у власти тандема 

Потомский – Музалевский выясни-

лось, что в Орле 402 дома вообще 

остались без управляющих ком-

паний, а партийная программа 

«Комфортная городская среда» 

полностью провалена. И вот лидер 

орловских единороссов старается 

доходчиво объяснить эти провалы 

своим коллегам-партийцам. Но на-

сколько убедительно он это делает, 

судите сами.

Цитируем его сбивчивую речь. 

«Я что, в восторге от поднятия та-

рифов? Или мне что, у «Единой 

России» я секретарь, так я отвечаю 

в целом за регион? Принесет боль-

шие плюсы для «Единой России» 

(такое решение. – «Труд»)? Да нет, 

конечно. Я прекрасно понимаю...»

А затем, посетовав на то, что 

из-за президентских выборов 

нельзя поднять тарифы сразу на 

35%, господин Музалевский про-

должает: «Мы тут молчим. Кроме 

как пытаемся с дурдомом как-то 

мериться силами... Четыре года не 

повышали тарифы: 6 на 4 – полу-

чится 24% – на уровень инфляции, 

а надо на 35%... Понятно, что по-

литическое решение, что выборы 

президента. Понятно, что нельзя 

так сильно. Но давайте слышать 

друг друга. Сами бы взяли и заня-

лись чем-то».

Золотые слова! И насчет дурдо-

ма, и насчет «политического реше-

ния». И главное, насчет того, что 

следует заняться делом. И лучше 

бы начать с себя.

Я тут ни при чем, ничего 
личного...
Любопытно, что члены фракции 

«Единая Россия» в горсовете друж-

но соблюдали «секретность», о 

роли руководителя регионально-

го отделения «ЕР» стало известно 

только сейчас. Сам же оратор на за-

седании Орловского областного 

Совета народных депутатов 26 мая 

2017 года под телекамерами, в при-

сутствии журналистов отрицал 

свою причастность к повышению 

тарифов.

Доктор исторических наук, из-

вестный общественный деятель 

Орловщины Егор Щекотихин 

именно на этом заседании высту-

пил с резкой критикой решения 

поднять тарифы на ЖКХ в Орле на 

15%. «Вы же давали слово не оби-

рать народ в своих предвыборных 

обещаниях! – обратился к депута-

там историк. – Что же вы выворачи-

ваете последние, сухие карманы у 

народа?» Ему ответил лично пред-

седатель облсовета и секретарь ре-

гионального отделения «Единой 

России» Леонид Музалевский, 

который, как мы уже знаем, при-

нуждал депутатов-единороссов 

задрать тарифы ЖКХ по самое не 

могу. Музалевский публично сол-

гал, вводя в заблуждение не только 

общественников и депутатов, но и 

руководство «Единой России». «Это 

не мы – это городские депутаты», – 

сказал он. А потом, делая вид, что 

ему ничего не известно о том, кем 

и как принималось решение, до-

бавил: «Но мы все-таки попросим 

Орел дать нам информацию и рас-

смотрим на комитете».

И теперь, получается, сам госпо-

дин Музалевский в стороне, а за 

его личное решение о повышении 

тарифов ЖКХ должны отныне от-

вечать депутаты горсовета от «Еди-

ной России». Те самые, которым он 

лично выкручивал руки, требуя 

от них «соблюдения организаци-

онной дисциплины». Да и партия 

в целом от этого очков не набрала.

В таких случаях американские 

мафиози в далеких 30-х говорили: 

«Ничего личного – только бизнес». 

В устах Леонида Музалевского это 

звучало так: «Ничего личного. Бу-

дем исключать из партии. Тех, кто 

не изъявит желание участвовать 

в работе и подчиняться фракци-

онной дисциплине».

Угроза подействовала, тарифы 

повысили. А господин Музалев-

ский опять как бы ни при чем... Т

обстоятельство повлечет за со-

бой еще большую дискредитацию 

Партии в ходе избирательной кам-

пании». Вот такая далеко идущая 

предусмотрительность.

Второе же обвинение Рыбакова, 

по мнению господина Музалевско-

го, вообще тянет на государствен-

ное преступление. Разобиженный 

глава единороссов отметил, что 

Рыбаков посмел критиковать его 

лично. «Будучи депутатом Орлов-

ского областного Совета народных 

депутатов пятого созыва, членом 

депутатской фракции Партии 

«Единая Россия», Рыбаков В.А 

выступал с публичной критикой 

руководства Орловского реги-

онального отделения Партии, а 

именно – Музалевского Леонида 

Семеновича». 

Такое, конечно, по мнению Му-

залевского, не прощается никог-

да. Но итог оказался печальным 

именно для «Единой России». Са-

мовыдвиженец Виталий Рыбаков 

показал на выборах самый высо-

кий результат по городским окру-

гам, с большим отрывом опередив 

конкурента-единоросса и в третий 

раз подряд став депутатом облсо-

вета. А партия хлопотами госпо-

дина Музалевского потеряла для 

себя одного из лидеров региональ-

ной политической элиты.

Дядя Леня и его 
племянники
Семья у Леонида Семеновича Му-

залевского большая. Некоторые из 

ее членов занимаются семейным 

бизнесом, который передал им 

нынешний председатель облсо-

вета, другие трудятся в муници-

пальных структурах. В 2011 году, 

как следует из собственноручно 

написанной анкеты Леонида Се-

меновича (имеется в распоряже-

нии редакции), его родной брат 

Вячеслав Семенович трудился 

«нач. колоны» (так в документе) 

в МУП «Спецавтобаза».

Это то самое городское пред-

приятие, которое экс-губернатор 

Потомский пытался обанкротить 

и разорить, а затем сделал придат-

ком областной «Дорожной служ-

бы». И сотворил он это вместе 

с Леонидом Музалевским. К этому 

времени, правда, брат председа-

теля облсовета возглавил служ-

бу материально-технического 

снабжения автобазы, а его место 

в должности «нач. колоны» занял 

племянник – Алексей Вячеславо-

вич. В былые времена написали бы 

с гордостью: трудовая династия! 

Но не все так просто.

Другой племянник Леонида Се-

меновича в «династию» не очень-

то вписывается. Полтора года на-

зад газета «Аргументы недели» 

писала: «То, что произошло 18 мая 

во дворе дома №193 по улице Ком-

сомольской в Орле, было из ряда 

вон выходящим: некий гражданин 

открыл стрельбу из огнестрельно-

го оружия, причем, по сообщению 

жильцов этого дома, стрелял он 

в направлении детской площадки. 

А жильцы оказались бдительными 

и сознательными. Они не только 

подписали полицейские прото-

колы, но и составили заявления 

в СМИ, где рассказывали о деталях 

происшедшего и просили огра-

дить их от опасного соседства».

не принимать участия в предвари-

тельном партийном голосовании, 

а потом, когда он все-таки нару-

шил кулуарное решение, возму-

тителя спокойствия «опустили» на 

предпоследнее место в рейтинге. 

«Хамски, по-хулигански проводи-

лись праймериз», – сказал на это 

Александров, бросая свои награды 

под ноги Музалевскому. «Этакий 

жест отчаяния, когда других спо-

собов привлечь внимание к безоб-

разиям у человека не остается», – 

объяснил потом свой поступок 

ветеран орловской политики.

Другой из ряда вон выходящий 

случай произошел во время под-

готовки тех же праймериз весной 

2016-го. Постоянно находивший-

ся на самом верху рейтинга попу-

лярности и влиятельности среди 

орловских политиков депутат 

о блсовета Виталий Рыбаков не 

был допущен к участию в предва-

рительном голосовании вообще. 

Да, он не был членом партии «Еди-

ная Россия», но два созыва подряд 

входил в ее депутатскую фракцию 

и был сторонником «Единой Рос-

сии». Казалось бы, известный де-

путат с крепкими позициями не 

только в своем округе, но и в реги-

оне в целом. Нужны ли такие люди 

«ЕР»? Риторический вопрос. А вот 

Леониду Музалевскому не нужны! 

И он, будучи председателем оргко-

митета праймериз, подписывает 

решение об отказе Виталию Ры-

бакову в регистрации в качестве 

участника предварительного 

голосования для последующего 

выдвижения от «Единой России» 

кандидатов в депутаты облсовета.

Ранее, в 2014–2016 годах, по 

инициативе губернатора По-

томского в отношении Виталия 

Рыбакова, его конкурента на 

губернаторских выборах, было 

возбуждено несколько уголовных 

дел. Отметим сразу, что по всем 

эпизодам Рыбаков был оправдан с 

правом на реабилитацию. Но в ре-

шении Музалевский, закрыв глаза 

на то, что судимости у Рыбакова не 

было и нет, написал: «Осуществле-

ние уголовного преследования в 

отношении Рыбакова В.А. дискре-

дитирует Партию и наносит ущерб 

политическим интересам Партии. 

Более того, в случае участия Рыба-

кова В.А. в предварительном голо-

совании в качестве кандидата в 

депутаты областного Совета воз-

можное последующее признание 

судом его вины в совершении пре-

ступлений может повлечь за собой 

отмену регистрации в качестве 

кандидата в депутаты. Данное 

1 2
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Напомню, что Никита Михалков, Юрий Поляков, 
Елена Драпеко, Владимир Бортко и ряд других дея-
телей культуры, посмотревшие «Смерть Сталина» 
на спецпоказе, назвали фильм, рассказывающий 
о смерти вождя и подковерной борьбе за кремлев-
ский трон, «пасквилем на историю нашей страны», 
«плевком в лицо нашим гражданам». Но граждане, 
после запрета фильма бросившиеся активно скачи-
вать его в интернете, в большинстве своем пафос 
письма не разделили.

Да, резко негативный отзыв о фильме прислал 
сын Никиты Хрущева Сергей. Он назвал фильм из-
девательством над страной, сделанный вдобавок 
руками «наших стародавних и злейших врагов». 
Ирония судьбы, однако, в том, что сам Сергей Ники-
тич последние 27 лет проживает и работает в США.

Да, решение Минкультуры поддержал предсе-
датель Отдела внешних церковных связей Мос-
ковского патриархата мит рополит Иларион (Ал-
феев). «Фильм представляет собой безобразную 
сатирическую поделку не столько на советский 
режим, сколько в целом на русского человека 
и на всю Россию», – заявил архиерей, признав-
шись, правда, что фильм не видел, а судит о нем 
по трейлеру.

Да, уже упоминавшаяся депутат Госдумы Елена 
Драпеко не жалеет размашистых эпитетов в адрес 
фильма, требуя создать в России Совет по нрав-
ственности, который сделает невозможным выход 
на экраны фильмов, подобных «Смерти Сталина».

Но есть на этот счет и противоположные 
мнения. Вот как, например, отозвался о фильме 
блистательный комедиограф Юрий Мамин, автор 
фильмов «Праздник Нептуна», «Фонтан», «Окно 
в Париж»: «Посмотрел запрещенный властями 
фильм «Смерть Сталина». При всей его памфлетно-
сти он остроумен и точен в передаче возни крем-
левской верхушки вокруг гроба тирана. Рад, что 
запрет от дураков возбудил к нему общественный 
интерес. И те, кто способен мыслить и интересует-
ся историей, извлекут из картины немало полезно-
го для понимания прошедших времен, которые в 
России всегда повторяются».

С заявлением в поддержку «Смерти Сталина» 
выступил Совет по правам человека при прези-
денте РФ, который назвал отзыв прокатного удос-
товерения у картины неприкрытой и откровенной 
цензурой. По мнению члена СПЧ Ильи Шаблинско-
го, подобное решение нарушает свободу мысли и 
слова, предусмотренную ст. 29 Конституции РФ, 
и было принято «на основе личных политических 
предпочтений».

Схожую позицию занял «Киносоюз» – органи-
зация, альтернативная Союзу кинематографис-
тов РФ под руководством Никиты Михалкова. 
В документе, подписанном в частности Алексеем 
Попогребским, Борисом Хлебниковым, Андреем 
Прошкиным, Рустамом Ибрагимбековым, Витали-
ем Манским, подчеркивается, что существующий 
порядок выдачи прокатных удостоверений явля-
ется формой цензуры, поскольку дает «отдельным 
«влиятельным» лицам возможность по своему 
усмотрению переносить выпуск фильмов или 
вовсе не выпускать их в прокат». В заявлении от-
мечается, что принимать решения о запрете филь-
мов может только суд. Тем временем российский 
правозащитник Эрнест Мезак решил обжаловать 
решение Минкультуры в суде. В поданном им иске 
сказано, что ведомство нарушило ст. 10 Европей-
ской конвенции по правам человека, которая 
гарантирует свободу выражения мнений и право 
на получение информации культурно-развлека-
тельного характера.

Самое интересное, что фильм приобретен для 
показа практически по всему миру – от Австра-
лии и США до Украины и Польши. А буквально на 
днях картина вышла на экраны в дружественной 
Белоруссии. Вряд ли тамошние чиновники более 
либеральные, чем наши. Тем не менее в Минске 
в «Смерти Сталина» не нашли ничего предосу-
дительного. Это серьезный удар по позициям 
Владимира Мединского. Вплоть до того, что не-
которые эксперты не видят ему места в новом 
Кабинете министров. Хотя, прямо скажем, он не 
выглядит главным инициатором всей этой возни 
вокруг «Смерти Сталина». Т

P.S. В моем предыдущем материале на эту тему от 
2 февраля с. г. в числе авторов письма в Министер-
ство культуры с требованием отозвать прокатное 
удостоверение у фильма «Смерть Сталина» я по ошиб-
ке назвал Федора Бондарчука. Он к этому письму не 
причастен. Приношу Федору Сергеевичу извинения.

Фильм «Движение вверх» показали в Вашингтоне.
В киноклубе российского посольства ленту о победе советских спортсменов над американцами 

на Олимпиаде 1972 года в Мюнхене увидели баскетболисты Джорджтаунского университета

1100 пудов меди с латунью 
и два века в придачу
Знаменитому монументу, увековечившему Минина с Пожарским, исполняется 200 лет

Скандал с попыткой запретить в России 

фильм «Смерть Сталина» в постановке 

британского режиссера Армандо Ианнуччи 

не утихает, а набирает обороты. Резкое 

неприятие картины членами Обществен-

ного совета при Министерстве культуры не 

нашло единодушной поддержки в обще-

стве, на что, видимо, рассчитывал министр 

Владимир Мединский, принимая решение 

отозвать у «Смерти Сталина» прокатное 

удос товерение.

автор настоял на Красной площади. Удивительно, 

но последнее слово осталось не за царем.

Впрочем, Первопрестольную выбрали позже, так 

как именно этот город «был предметом великих 

дел князя Пожарского и Минина». А в 1807 году 

Мартос опубликовал гравюру первой модели па-

мятника, показав народных героев Минина и По-

жарского как освободителей родины от инозем-

ного ига. Год спустя жители Нижнего Новгорода 

попросили высочайшего соизволения пригласить 

прочих соо течественников участвовать в созда-

нии памятника. Император Александр I одобрил 

предложение, а после конкурса на лучший проект, 

в котором победил Мартос, в ноябре 1808 года из-

дал указ о подписке на сбор средств по всей России.

Интересен рассказ об отливке, ставшей чудом 

техники: впервые в Европе столь колоссальный 

монумент, потребовавший 1100 пудов меди с лату-

нью (вдвое больше, чем Медный всадник) и 10 часов 

плавки, был отлит целиком и единовременно. В на-

граду литейный мастер академии Василий Екимов 

получил от императора премию 20 тысяч рублей и 

орден Святой Анны II степени, а скульптор Мартос – 

пожизненную пенсию 4 тысячи рублей в год.

В гравюрах и акварелях запечатлены торжествен-

ное открытие памятника 20 февраля 1818 года в при-

сутствии императора и августейшего семейства, 

прошедший в его честь парад на Красной площади, 

огромная толпа зрителей. Хорошо видно, что памят-

ник стоял в иной точке – перед Верхними торговыми 

рядами (сейчас на их месте здание ГУМа, выстроен-

ное в 1896 году в неорусском стиле). Строгая светлая 

архитектура классицизма служила превосходным 

фоном для памятника, а дистанция от здания давала 

круговой обзор. Постамент выполнили из красно-

го финского гранита. Ныне монумент перенесен 

к ограде Покровского собора, своим многоцветным 

узорочьем перебивающего изысканный рисунок 

скульптуры Мартоса. Храм, сам по себе прекрас-

ный, крадет часть внимания зрителя: сейчас лучше 

всего смотреть на памятник снизу вверх, любуясь 

контуром на фоне неба.

Почему 1818 год стал датой открытия памят-

ника, если посвятили его героям войны за осво-

бождение России от польской интервенции – той, 

что завершилась в 1612-м? Многие считали, что 

скульптура Мартоса аллегорически связана с по-

бедой над Наполеоном. Однако задумывалась она 

именно к 200-летию победы народного ополчения, 

которое собрал нижегородский земский староста 

Кузьма Минин, а возглавил – князь Дмитрий По-

жарский. Война с Бонапартом помешала завершить 

памятник в срок, зато усилила его смысл. Ведь и 

изгнание поляков с русской земли, и победа над На-

полеоном демонстрировали одну закономерность: 

русский народ, объединяясь, справится с любыми 

захватчиками. 

Нет, неслучайно этот памятник признан лучшим 

в России. Т

P.S. Осевшие в Кремле большевики строили планы 
(к счастью, нереализованные) снести с лица земли 
Покровский собор – «Василий Блаженный» мешал 
демонстрациям и парадам. По той же причине власти 
объявили о переносе памятника Минину и Пожарскому. 
Что вызвало массу шуток и баек в пору, когда за анек-
дот запросто можно было угодить во «враги народа». 
Проходит время, меняются эпохи, и анекдоты стареют, а 
Минин с Пожарским стоят на Красной площади вот уже 
два столетия.

•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

Памятник Минину и Пожарскому на Красной 

площади, эпохальное творение скульптора 

Ивана Мартоса, вот уже два столетия остается 

знаменитейшим монументом России, рядом 

с ним можно поставить лишь Медного всадни-

ка и памятник Пушкину в Москве... По истори-

ческим меркам, 200 лет – не так уж много, но 

кажется, будто в Москве Минин с Пожарским 

стояли всегда – так срослись они с главной 

площадью России.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Г
армония и величавая красота соединились 

в этом памятнике с драматизмом сюжета. 

Скульптура вылеплена в европейских тради-

циях с мастерством, какого не устыдился бы и 

Рим. Отдельные ее детали (к примеру, одеяния) 

напоминают античные, но отмечены националь-

ным колоритом...

В патриархальной Москве, в начале XVIII века 

утратившей статус столицы, произведение Ивана 

Мартоса стало вообще первым памятником нового, 

европейского типа. Прежде выдающиеся лично-

сти либо события принято было почитать строи-

тельством храмов и монастырей, а статуи церковь 

считала «идолами». С появлением же бронзовых 

героев на Красной площади архитектура как спо-

соб увековечивания события либо выдающейся 

личности медленно, но неуклонно стала уступать 

место скульптуре. Сегодня, когда число памятни-

ков в нашей столице подбирается к тысяче, шедевр 

Мартоса может служить камертоном, критерием, 

идеалом.

Вспомним факты из биографии скульптора, соз-

давшего также бронзовую статую Иоанна Крести-

теля для портика Казанского собора в Петербурге 

и целый ряд памятников, в том числе Александру I 

в Таганроге, герцогу де Ришелье в Одессе, князю 

Потемкину в Херсоне, Ломоносову в Холмогорах...

В Императорской Академии художеств он учил-

ся с 10 лет. Окончив курс с медалью, был послан 

в Италию. В Риме усердно занимался скульптурой 

и рисованием с натуры у лучших мэтров, а вернув-

шись, получил звание академика за два надгробия 

(оба находятся в Москве). Почти все российские 

скульпторы первой половины XIX века считали 

себя учениками этого скромного, добросердечного 

человека. В академии он преподавал более полу-

века, 20 лет был ее ректором.

Однако мы плохо знаем и наследие золотого века 

в целом, и факты, связанные с «Мининым и Пожар-

ским», ныне стоящими у храма Василия Блаженно-

го (кстати, его верное название – Покровский со-

бор). Государственный исторический музей (ГИМ) 

восполняет пробелы нашей памяти на выставке, 

посвященной 200-летию «Минина и Пожарского».

И начинается она документами Вольного обще-

ства любителей словесности, наук и художеств, вы-

ступившего с идеей установить памятник в Нижнем 

Новгороде – городе, где было собрано ополчение. 

К слову, уже готовый памятник там показали, 

когда везли его по рекам из Петербурга в Москву 

(путешествие с монументом весом 18 тонн через 

Рыбинск и Коломну длилось более трех месяцев!). 

Позже в утешение нижегородцам подарили мрамор-

ный обелиск, тоже работы Мартоса, но бронзовый 

памятник, в силу важности для русской истории, 

твердо решили установить в Москве. Правда, место 

нашли не сразу: царь желал у Тверских ворот, но 

Запретить нельзя 
разрешить

Как спелись россияне с украинцами
•ФЕСТИВАЛИ•

36-й Международный оперный фести-

валь имени Шаляпина по традиции 

стартовал на родине великого певца 

в Казани с новой постановки – «Набук-

ко» Верди. Татарский театр оперы и ба-

лета имени Мусы Джалиля доказал, что 

традиционные ценности – прекрасная 

музыка, академический стиль и ин-

тернациональное артистическое брат-

ство – не потеряли своего смысла даже 

в наше время безрассудных экспери-

ментов в искусстве и за его пределами.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
КАЗАНЬ – МОСКВА

Сколько уж мы видели-перевидели пере-

делок классических сюжетов! К примеру, 

героев того же «Набукко» московская «Но-

вая опера» поместила в подобие станции 

метро «Маяковская» и сделала участника-

ми войны. Любопытно? Да, возможно. Но 

где посмотреть классического «Набукко»? 

Как и классическую «Аиду», классического 

«Евгения Онегина»?

Так вот, латвийско-американский ре-

жиссер Ефим Майзель (между прочим, 

ученик Бориса Покровского) ставит спек-

такль в историческом стиле. Колорит 

древнего Ближнего Востока, бесспорно, 

воссоздан – в декорациях Иерусалима и Ва-

вилона, в одеждах персонажей, ну а сцена 

крушения гигантского идола над царским 

троном внушает трепет. А главное, все это 

совершенно не перечит восприятию музы-

ки (за ее целостное воспроизведение отве-

чает великолепный итальянский дирижер 

Стефано Романи). Какая чистота красок, 

начиная с духового хорала в увертюре!

О вокальном ансамбле – особо. Хор, по-

нятно, здешний. Партию царской дочери 

Фенены взяла на себя обладательница 

красивого меццо-сопрано Регина Руста-

мова (Мариинский театр), Исмаила спел 

московский тенор Антон Иванов. Основу 

же сольной группы составили артисты На-

циональной оперы Украины имени Тараса 

Шевченко. В последние годы достойных 

представителей этой музыкальной дер-

жавы редко увидишь на российской сцене 

(эстрада – это нечто другое). Отдадим же 

должное казанцам и их давнему другу, за-

мечательному киевскому басу Сергею Ков-

ниру. Сергей уже десятый год приезжает 

на Шаляпинский фестиваль, вот и на этот 

раз он украсил состав «Набукко», заявлен 

и в последующих фестивальных спекта-

клях – в «Риголетто», «Аиде», «Трубаду-

ре», «Борисе Годунове», «Пиковой даме», 

«Турандот».

За Сергеем в Казань потянулись и его 

коллеги-земляки. Так, в «Набукко» спе-

ли обладатель экспрессивного баритона 

Геннадий Ващенко и Оксана Крамарева. 

Право, если остальной фестиваль прой-

дет на таком же уровне (а в афише кроме 

упомянутых спектаклей еще «Травиата», 

«Севильский цирюльник», «Порги и Бесс» 

с артистами и постановщиками из Гер-

мании, США, других стран), завидую ка-

занцам. Завидую даже из не обделенной 

оперными событиями Москвы.

А тем, чья жизнь проходит, не касаясь 

оперы и высокого искусства, посоветовал 

бы присмотреться к опыту музыкантов, 

собравшихся в эти дни в Казани. Которые 

при всей трагической нелепости нынеш-

ней российско-украинской государствен-

ной ссоры продолжают совместно рабо-

тать на уровне своего профессионального 

и человеческого долга. Т

Парад при открытии памятника. Гравюра XIX века.

Геннадий Ващенко 

исполняет партию 

Набукко  .

Открытка конца XIX века.

Более 3 месяцев
уже готовый памятник весом 18 тонн везли по рекам 
из  Петербурга в Москву через Рыбинск и Коломну
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•ЗНАЙ НАШИХ!•

Итоги прошедшего на сочинской 

арене «Айсберг» молодежного 

первенства Европы по олимпий-

скому карате признаны экспер-

тами сенсационными. Хозяева 

турнира, каратисты России, за-

воевали пять золотых, одну се-

ребряную и восемь бронзовых 

медалей.

АНДРЕЙ СЕВЕРЦЕВ

В
общекомандном зачете наша 

сборная сумела обойти фаво-

ритов – Францию, Испанию, 

Турцию. А с лидером, командой 

Италии, россияне сравнялись 

по количеству золотых наград.  По-

мимо спортивного успеха европей-

ские специалисты карате отметили 

высочайший уровень организации 

и проведения турнира. Президент 

Всемирной и Европейской федерации 

карате Антонио Эспинос признал, что 

с такого уровня спортивными объ-

ектами и с таким качеством органи-

зации международных соревнований 

Россия вполне может претендовать на 

проведение у себя чемпионата мира.

Уже после окончания соревнова-

ний президент Федерации карате Рос-

сии Сергей Цой признался, что такого 

медального урожая наши каратисты 

не планировали:

– Конечно, мы готовились к тур-

ниру и собирались биться в каждой 

категории, однако результат пре-

взошел ожидания. Это абсолютный 

рекорд молодежной сборной за всю ее 

историю! Я благодарен за это самим 

спортсменам, тренерам команды, 

которые отлично провели трениро-

вочные сборы накануне первенства. 

Большое спасибо региональным 

федерациям карате, вырастившим 

у себя классных бойцов, сильных и 

духом, и телом…

Сергей Цой отметил: высокие ре-

зультаты молодых спортсменов Рос-

сии говорят о хороших перспективах 

российского карате, что особенно 

важно в преддверии Олимпиады-2020 

в Токио, где этот вид спорта дебюти-

рует в олимпийской программе.

– Но наш горизонт планирования 

должен быть дальше 2020 года. Бу-

дущие олимпийцы просто так, сами 

по себе не родятся. Карате должно 

обрасти тренировочными базами, в 

нашей стране должны появиться дет-

ские школы олимпийского резерва. 

Особенно это актуально для регионов, 

где много перспективной молодежи, 

но не хватает современной материаль-

но-технической базы. А сейчас наша 

«молодежка» наглядно доказала, что 

достойна поддержки со стороны го-

сударства, ведь мы можем не только 

обещать, но и достигать высоких вер-

шин, – отметил президент ФКР.

Победителями первенства Европы 

среди молодежи стали Сергей Салы-

нов, Егор Пулькин, Сергей Калинин. 

Еще два золота в копилку нашей сбор-

ной принесли Кристина Козеренко и 

Дарья Ходова. Хрупкие на вид девуш-

ки буквально вырвали победу из рук 

соперниц, нанеся решающие удары 

на последних секундах финальной 

схватки.

Серебро досталось Даниле Грецко-

му. Бронзу завоевали Анна Щербина, 

Константин Сутягин, Валерия Голу-

бева, Даниил Лебедев, Константин 

Сутягин, Сергей Макаров, Радмир 

Насыров, Андрей Антонов, Ксения 

Малюта и Кирилл Кононенко. Т

•НАКАНУНЕ•

Будем честны перед собой: на Играх 

в Пхенчхане на наших замордован-

ных спортсменов медальный дождь 

не обрушится. В общем медальном 

зачете эксперты прочат ОАР («Олим-

пийские атлеты из России», если не 

забыли) до пяти золотых медалей и 

отчаянную борьбу за место в топ-10. 

Но одна победа способна заставить 

страну позабыть обо всех невзгодах. 

Речь, разумеется, о хоккее.

Хозяева Игр, пытаясь перевести 

информационный интерес из сферы 

скандалов к чему-то светлому, трубят 

о создании объединенной команды 

Кореи, акцентируя внимание на ко-

рейской сборной по хоккею. Но, при 

всем уважении, не они задают тон на 

льду. А вот на матчи с участием рус-

ских хоккеистов билетов не достать. 

Так, на игру с американцами ни деше-

вых (1,5 тысячи рублей), ни дорогих 

билетов (7,5 тысячи) в кассах уже нет.

Наша сборная прибыла в Корею за 

неделю до начала турнира. Проводит 

последний сбор, в выходные сыграет 

контрольный матч с корейцами – и 

в бой! Наш капитан Павел Дацюк, 

обычно разговорчивый, сейчас не-

многословен: все ребята чувствуют 

себя хорошо, полны решимости по-

бедить. Главный тренер Олег Зна-

рок тоже лаконичен: «Я прекрасно 

понимаю, что нам не простят даже 

второго места». Эта цитата отража-

ет атмосферу, в которой готовится к 

турниру российская команда.

То, что наши – фавориты, стало 

понятно еще прошлой весной, ког-

да НХЛ решила не отпускать своих 

игроков в Пхенчхан. А у нас весьма 

звездный состав: Павел Дацюк, Илья 

Ковальчук, Вячеслав Войнов, Вадим 

Шипачев... И снова действует система 

базового клуба – в сборной 15 игроков 

из питерского СКА, а это наигранные 

связки.

«Все для сборной. Все для побе-

ды!» – с этим давно подзабытым ло-

зунгом КХЛ выкроила в своем плот-

ном календаре аж три недели для 

подготовки сборной к Олимпиаде. 

Царский подарок!

Но все это, конечно, не означает, 

что золото у нас в кармане. Канадцы 

привезли в Пхенчхан крепкую коман-

ду из своих игроков, выступающих 

в Европе. Она не фаворит, но способна 

потрепать нервы любому сопернику. 

То же самое можно сказать про аме-

риканцев.

С европейскими грандами все 

сложнее и интереснее. Шведов, 

пожалуй, можно назвать главным 

соперником. Сбалансированная 

команда без слабых мест. Из недо-

статков – отсутствие в линии атаки 

ярких звезд, способных в одиночку 

решить исход матча. Зато у сканди-

навов есть вундеркинд, 17-летний 

защитник Расмус Далин, которому 

прочат грандиозную карьеру.

У финнов – своя звездочка: форвард 

«Йокерита» Эли Толванен в свои 18 

успел наколотить 17 шайб в этом 

сезоне. Сборная Суоми – единствен-

ная, кто сумел обыграть нашу коман-

ду в олимпийском сезоне. В ноябре 

финны одолели россиян на «Кубке Ка-

рьяла» в Хельсинки – 3:2. Малейшая 

недооценка этого соперника чревата 

драмой.

С шапкозакидательскими настро-

ениями на Олимпиаде делать нечего. 

И потому главный соперник нашей 

сборной – она сама. Ожидание три-

умфа, жесточайшее давление могут 

сделать свое черное дело. Тем более 

хоккеистам волей-неволей придется 

отдуваться не только за себя, но и за 

того парня.

Остается только пожелать ребятам 

удачи. Им предстоит сказку сделать 

былью. Последний раз наши хоккеи-

сты побеждали на Играх в 1992 году 

в Альбервилле. И тогда наша сборная 

тоже выступала без флага и гимна, 

поскольку СССР только распался...

Очень хочется воскресным утром 

27 февраля, сразу после завершения 

финального матча в Пхенчхане, уви-

деть на улицах наших городов по всей 

стране импровизированный парад по-

беды в честь хоккеистов из России. Ко-

манды, которая, как бы ее ни называ-

ли, была, есть и будет нашей сборной! Т

СЕРГЕЙ СМОЛИН

Карате по-русски Главное блюдо. 
Подавать горячим!

Чемпионки Европы Кристина 

Козеренко (слева) и Дарья Ходова 

с президентом Федерации карате 

России Сергеем Цоем.
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Куда улетел король трамплина
•КУМИРЫ•

Полвека назад в олимпийском 

Гренобле случилось почти чудо: со-

стязания по прыжкам с трамплина 

выиграл советский прыгун Влади-

мир Белоусов. Он был первым и 

последним нашим олимпийским 

чемпионом в этом спорте для от-

важных мужчин. А потом о Бело-

усове напрочь забыли... О том, что 

было до и после Гренобля, чемпион 

рассказывает «Труду».

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Сам не раз слышал, будто я умер, – 

с грустной улыбкой делится Владимир 

Павлович. – Разумеется, под забором. 

А я и не спорю. Ну не буду же перед 

всеми оправдываться, что в свои 71 

чувствую себя неважно, хотя всегда 

вел здоровый образ жизни и большую 

часть рабочего времени проводил не 

в кабинетах, а на открытом воздухе...

Мое детство прошло в районе зна-

менитой Дороги жизни на берегу 

Ладоги. Во Всеволожске, неподалеку, 

местные ребята из пожарной команды 

построили деревянный трамплин – на 

нем был установлен рекорд в 33 метра. 

С таких прыжков мы и начали. Тренер-

энтузиаст Аркадий Воробьев открыл 

там в 1956 году секцию. Эту школу по-

том назвали моим именем. До наших 

дней она не дожила – закрылась. Но я 

всегда помню, откуда начинал свой 

разбег к золотому прыжку в Гренобле.

Кстати, мое олимпийское золото не 

единственный наш успех в 1960-х. Ни-

колай Каменский на Играх 1960 года 

занял 4-е место, Николай Шамов по-

беждал на Холменколенских играх, 

успешно выступал Коба Цакадзе... 

Наши держались в обойме, немного 

уступая мировым лидерам, – и это 

несмотря на отсутствие в СССР трам-

плинов высокого класса и качествен-

ной экипировки. А перед Греноблем, 

в 1968-м я уже стал первым номером 

в мировом рейтинге. Что и подтвердил 

потом на 90-метровом трамплине.

Правда, особых торжеств по тако-

му случаю не было. Даже в аэропорту 

официальной встречи олимпийцев не 

организовали. Руководство посчита-

ло, что второе общекомандное место – 

это позор. Помнится, артист Михаил 

Жаров с нами пообщался – вот и все 

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 февраля во всех почтовых отделениях России начинается 

досрочная подписка на 2 полугодие 2018 года

Фигурное катание. Командный турнир
К черту суеверия и предрассудки! Командный турнир 
фигуристов – один из видов, где медаль нашей сборной 
гарантирована. Россия и Канада – два безусловных фа-
ворита. В схватку за трон могут вмешаться и американцы, 
но больше реальных претендентов на горизонте не про-
сматривается.

9–12 ФЕВРАЛЯ, ПЯТНИЦА – ПОНЕДЕЛЬНИК

Керлинг. Дабл-микст
Турнир среди смешанных пар – дебютант олимпийской 
программы. Наш дуэт Анастасия Брызгалова – Алек-
сандр Крушельницкий два года назад удивил, выиграв 
чемпионат мира в Швеции. Правда, на следующем пер-
венстве планеты в Канаде они вылетели из борьбы уже 
после первого раунда. В Пхенчхане претендентами на 
победу считаются канадцы, китайцы и швейцарцы, но 
где наша не пропадала?

9–13 ФЕВРАЛЯ, ПЯТНИЦА – ВТОРНИК

Конькобежный спорт. 3000 м (женщины)
Победа на этапе Кубка мира, рекорд России и евроброн-
за – с таким багажом в нынешнем сезоне Наталья Во-
ронина вправе рассчитывать на олимпийскую медаль. 
В схватке за золото сцепятся голландки Ирен Вюст и 
Антуанетт Де Йонг и Мартина Сабликова из Чехии.

10 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА

Шорт-трек. 1500 м (мужчины)
Четыре этапа Кубка мира – ни одного места на поди-
уме. Статистика не сулит нам триумфа в Пхенчхане. Но 
на «полуторке» Семен Елистратов способен потеснить 
фаворитов, ведь это его любимая дистанция.

10 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА

Санный спорт (мужчины)
Чемпион мира – 2015 Семен Павличенко – первый, 
легендарный немец Феликс Лох – второй, обладатель 
Кубка мира – 2017 Роман Репилов – третий. Так вы-
глядел пьедестал почета на чемпионате Европы в лат-
вийской Сигулде за две недели до Олимпиады. И все же 
главным фаворитом в Пхенчхане остается Лох. А наши 
ребята вместе с австрийцем Вольфгангом Киндлем – 
ближайшие конкуренты «железного Феликса».

10–11 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Фристайл. Могул (женщины)
В общем зачете Кубка мира лучшая из наших девушек – 
Марика Пертахия обосновалась на скромном 11-м 
месте. До лидеров сезона – американки Джейлин Кауф, 
канадки Энди Ноуд и француженки Перрин Лаффонт – 
как до Луны. Но 3-е место Марики на этапе Кубка мира 
в Финляндии все-таки дает нам робкую надежду.

11 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Лыжные гонки. 
Спринт (мужчины и женщины)
Месяц назад лыжный спринт обещал россиянам мно-
гое. Но не пустили в Пхенчхан лидера сборной Сергея 
Устюгова, заболел и не успел восстановиться к этой 
гонке Александр Большунов... И теперь главные надеж-
ды связаны с женской гонкой. В первую очередь – с се-
ребряной призеркой ЧМ-2017 в командном спринте 
Юлией Белоруковой. А список фаворитов возглавляют 
шведка Стина Нильссон и Майкен Касперсен Фалла из 
Норвегии.

13 ФЕВРАЛЯ, ВТОРНИК

Хоккей. Россия – Словакия
Хоккей – наше все. Победы на Играх мы ждем очень 
долго, с 1992 года. Россияне приехали в Пхенчхан в ран-
ге главного фаворита. Стартовый матч со словаками – 
отличная возможность проверить, насколько оправдан-
ны наши ожидания.

14 ФЕВРАЛЯ, СРЕДА

Фигурное катание. Спортивные пары
Если рассуждать трезво, нашей паре Евгения Тарасо-
ва – Владимир Морозов предстоит сразиться за бронзу 
с канадским дуэтом Меган Дюамель – Эрик Рэдфорд. 
Золото же должны разыграть действующие чемпионы 
мира Суй Вэньцзин – Хань Цун из Китая и победители 
финала Гран-при Алена Савченко – Бруно Массо из 
Германии.

14–15 ФЕВРАЛЯ, СРЕДА – ЧЕТВЕРГ

Санный спорт. Эстафета
На санях кататься умеют многие, но эстафету всегда вы-
игрывают немцы. Это правило вряд ли будет нарушено 
и в Пхенчхане. Помешать безоговорочным фаворитам 
может разве что авария. А вот на два оставшихся при-
зовых места из претендентов выстроилась очередь: 
Австрия, Канада, США, Италия и, несмотря ни на что, 
Россия... Конечно, без лидера  Татьяны Ивановой, по-
павшей в черный список, наши шансы значительно 
уменьшились. Но все-таки остались.

15 ФЕВРАЛЯ, ЧЕТВЕРГ

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

Мы согласны 
на медаль!
Нашу сборную в Пхенчхане оставили без флага, гимна 

и целой обоймы звезд мировой величины. Но она все 

равно остается боеспособной командой. В олимпий-

ском календаре мы выделили те виды программы, где 

у россиян есть шансы на медали.

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

торжество. А еще мне, 22-летнему 

юнцу, дали медаль «За трудовую до-

блесть», чем я гордился.

Да что там говорить, не были мы 

избалованы вниманием и почестя-

ми! Помню, в Гренобле на олимпий-

ский пьедестал за золотой медалью 

я отправился в куртке, которая была 

чуть приличнее ватной телогрейки, 

и в резиновых сапогах. Ничего более 

привлекательного из одежды и обуви 

у меня не было. Долгое время прыгал 

в свитере, на отечественных «дровах», 

лишь незадолго до Гренобля выдали 

мне лыжи производства ГДР, которые 

все-таки уступали лучшим мировым 

производителям.

Зато совесть моя чиста, и выступали 

мы как положено: с флагом и гербом, 

и гимн родной в честь наших чемпио-

нов играли. И никаких допинг-скан-

далов. Зачем прыгуну с трамплина 

допинг? Единственное объяснение: 

при современной технике и техноло-

гии преимущество получают легкие 

спортсмены. И потому логично было 

бы применять препараты для сни-

жения веса. Например, мочегонные. 

А в наше время важнее было набрать 

мышечную массу, чтобы обеспечить 

мощное отталкивание.

После большого спорта меня, ар-

мейца, отправили дослуживать в Мур-

манскую область начфизом части. По 

выходе в отставку вернулся во Всево-

ложск. Но спорт в тот момент пошел на 

развал. И потому я работал приемщи-

ком ст еклотары, сторожем, лесником, 

егерем.

Какими льготами как олимпийский 

чемпион я пользуюсь? Да никакими. 

Пока молодой был, не думал об этом. 

А после того как из моей квартиры 

украли все мои награды, 48 медалей, 

в том числе и олимпийское золото, а 

также все документы, то вроде бы и 

доказательств своих былых заслуг не 

могу предъявить. Не стал суетиться, 

доказывать, не люблю я этого.

К сожалению, у меня большые про-

блемы со спиной и ногами – ударные 

вертикальные нагрузки с годами дали 

о себе знать. Мы же себя не щадили. Это 

сейчас профиль трамплина делают по-

другому, и летает наш брат не так вы-

соко от земли, как раньше... Т

50 лет назад
в Гренобле наш Владимир Белоусов 
стал олимпийским чемпионом 
в  прыжках с 90-метрового 
трамплина

Чествование Владимира Белоусова 

в Доме культуры города Всеволожска.
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Вместе с легендарными «кукурузниками» российская 
гражданская авиация потеряла половину воздушных 

гаваней. Почему у нас взлетно-посадочных полос 
меньше, чем на Аляске, а на оставшихся некому 

сертифицировать наземное оборудование, 
корреспонденту «Труда» рассказал генеральный 

директор ассоциации «Аэропорт» Виктор Горбачев

Сугроб на взлетной полосе
Cчастье не в деньгах, 
а в их количестве

Поневоле вспомнишь это из-
вестное изречение. Всю не-
делю информационные ленты 
захлебываются от заголовков 
типа «Американка выиграла 
560 млн долларов и отказалась 
от приза». Правда, как выясни-
лось, дама от свалившегося на 
голову куша не отказывается – 
она лишь добивается права 
забрать выигрыш анонимно. 
Хотя по законам лотереи имя 
счастливчиков, город и сумма 
обязательно объявляются пу-
блично. Вот и 26-летний житель 
Ачинска Красноярского края 
мечтал остаться инкогнито. Но 
не удалось. Суд приговорил его 
к трем годам колонии строгого 
режима. Преступник ограбил 
94-летнюю женщину, ветерана 
Великой Отечественной вой-
ны. В кошельке, отобранном 
у жертвы, грабитель обнаружил 
50 рублей.

Парень звезды с неба 
хватает

Имя приморского астронома-
любителя Филиппа Романова 
достойно Книги рекордов Гин-
несса. В начале года он открыл 
свою очередную, уже 36-ю по 
счету звезду. Она зарегистри-
рована в международной базе 
данных переменных звезд 
AAVSO VSX и получила название 
Romanov V6. В Приморском 
крае Романов известен многим: 
местные СМИ регулярно публи-
куют его фото- и видеоотчеты 
об открытиях и наблюдениях – 
вспышках далеких объектов 
Вселенной, звездопадах, метео-
ритных потоках и астероидах.

С возвращением, 
братцы-кролики!

Московские реставраторы 
воссоздали четыре полутора-
метровые фигуры кроликов, 
некогда украшавшие павильон 
№44 на ВДНХ. Подлинные 
скульптуры были демонтиро-
ваны и утрачены еще в 1960-х, 
после объединения павильо-

нов «Кролиководство» и «Охота 
и звероводство». В админи-
страции ВДНХ обещают, что 
белоснежные фигуры домаш-
них зверьков в конце февраля 
украсят парапет здания. Вот 
только живых кроликов в пави-
льоне нет и не предвидится.

Упорство и труд 
в тупик ведут

Пятеро жителей Ангарска два 
года рыли тоннель к нефте-
проводу и танкам для хране-
ния ГСМ. Злоумышленникам 
оставалось до цели несколько 
метров, когда охрана услышала 
подозрительный шум и обна-
ружила подкоп. Выяснилось, 
что подельники вырыли более 
125 метров подземного лаза, 
причем работали вручную, при 
помощи кирки и лопат. У них 
изъяты насосы, трубы и шланги, 
предназначенные для откачки 
нефтепродуктов. Вот только 
плодами своего титанического 
труда землекопам воспользо-
ваться уже не доведется: каж-
дому из этой пятерки грозит до 
шести лет тюрьмы.

Чем богаты, тем и рады?

Крупная партия бивней мамон-
та весом 4,5 тонны задержана 
приморскими пограничниками. 
Груз за рубеж отправляла одна 
из якутских компаний по под-
ложным документам. По оценке 
специалистов, бивни относятся 
к предметам культурной цен-
ности, а их общая стоимость 
превышает 340 млн рублей. 
Всего же за минувший год при-
морскими пограничниками 
в рамках противодействия по-
пыткам незаконного вывоза за 
пределы России особо ценных 
видов животных, растений изы-
мались части амурского тигра, 
лапы медведя, женьшень, бив-
ни мамонта, рога марала, клыки 
моржа, уловы трепанга и краба. 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Вчера в Воронеже похоро-

нили Романа Филипова, рос-

сийского военного летчика, 

погибшего в Сирии. Нам, увы, 

не привыкать к потерям, но 

эта страница современной 

российской истории стоит 

особняком. Миллионы людей 

в стране переживали ее как 

личную трагедию, и все же 

было в этом горьком чувстве 

что-то светлое. Гибель Фи-

липова встряхнула, вернула 

нам пронзительное понятие 

Подвига.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

К
то-то сказал, что подвиг 

считается нормальным 

состоянием русской души, 

поскольку мы всегда умели 

создавать сами себе пре-

пятствия на пути, чтобы потом 

героически их преодолевать. 

Может быть. Но в последнее вре-

мя мы как-то стали забывать об 

этом. Трагическая и геройская 

гибель майора Филипова заста-

вила вспомнить, кто мы такие, 

какая у нас история и на что мы 

способны в безвыходную минуту.

С точки зрения затянувшей-

ся, хотя и неоднократно «завер-

шенной» сирийской кампании 

произошел обычный фронтовой 

эпизод: воюющая антиправитель-

ственная террористическая груп-

пировка подбила из переносного 

зенитно-ракетного комплекса 

российский штурмовик Су-25, 

легендарный «Грач». Летчик пы-

тался спасти машину – не вышло: 

он катапультировался над пози-

циями бандитов. Еще на подлете 

к земле его тяжело ранили, а когда 

приземлился, майор принял бой – 

с пистолетом против толпы воору-

женных исламистов. Когда понял, 

что окружен, подпустил бандитов 

поближе и взорвал гранату вместе 

с собой...

Во всей этой истории есть зна-

ковая, много говорящая подроб-

ность: наличие гранаты в бое-

комплекте военного летчика. 

Когда-то молодым репортером 

мне пришлось делать матери-

ал из НИИ, который занимался 

разработкой систем спасения 

пилотов ВВС. Мой экскурсовод 

показывал последние разработ-

ки, в том числе бортовой ком-

плект для выживания пилота 

в случае нештатной ситуации. 

В комплект входил набор самого 

необходимого для того, чтобы 

после катапультирования лет-

чик мог выжить и вернуться в 

строй. Пистолет был, а вот гра-

ната в боекомплект точно не вхо-

дила – слишком опасна эта штука 

на борту самолета.

Но, видимо, эта война внесла 

свои коррективы. Как говорят, 

наши пилоты берут гранаты 

на свое усмотрение, ибо бой на 

земле с гогочущим бородатым 

сбродом – жестокая реальность, 

от которой никто не застрахован. 

Граната не только «карманная 

артиллерия», но и последняя на-

дежда на то, чтобы умереть по-

человечески, не в муках. Как это 

было, например, недавно с сирий-

ским пилотом, которого боевики 

поджарили паяльными лампами.

Кстати, сотрудники того са-

мого НИИ поведали мне о суще-

ственной разнице в подготовке 

американских и наших летчи-

ков. Американская концепция 

действий пилота после экстрен-

ного приземления проста. Сби-

ли? Бросай машину, потому что 

жизнь дороже, выпрыгивай, а 

приземлился – включай радио-

маяк и жди спецназа, который 

за тобой вылетит.

У нас все не совсем так. Самолет 

принято спасать до последнего, 

насколько это возможно. Если 

край – покидай кабину, при-

земляйся, включай радиомаяк 

и начинай сражаться за жизнь. 

Наших летунов изначально гото-

вят к тому, что ничего хорошего на 

земле их не ждет, поисково-спаса-

тельный отряд, конечно, за тобой 

вышлют, но надо быть готовым 

и к любым катаклизмам, к жаре 

и холоду, а главное, к бою с про-

тивником. И к смерти. Именно по-

этому майор Филипов поступил 

так, как поступил.

Конечно, нашлись и в наших 

толерантных рядах те, кто при-

нялся упрекать журналистов, 

рассказавших о Романе, в стрем-

лении «зомбировать население». 

И те, кто решил подсчитать, хоро-

шо ли платят нашим летчикам в 

Сирии – все же рискованная эта 

работа... Но при чем здесь эта суе-

та сует? Подвиг майора Филипова 

не только в том, что он до конца 

сражался. Не менее важно и то, 

что он всем нам такой дорогой це-

ной напомнил, что такое Честь, 

Родина, Долг.

Эти слова мы не то что забы-

ли – мы просто стесняемся их про-

износить на фоне других, более 

актуальных терминов вроде «оф-

шор», «откат» и «освоение бюдже-

та»... И вот вдруг выясняется, что 

они, высокие и важные понятия, 

не исчезли совсем из нашего ду-

ховного пространства.

Где он, классик советской ли-

тературы со своим наивным ут-

верждением, будто в жизни всег-

да есть место подвигу? Но вдруг 

оказывается, что даже молодые 

парни, выросшие в постсоветские 

годы, когда из школьной програм-

мы убрали книжки про «Молодую 

гвардию» и Алексея Маресьева, 

когда из них всеми правдами и 

неправдами лепят «активных по-

требителей», сохранили и душу, и 

память, и готовность пожертво-

вать собой даже на такой не очень 

понятной войне.

Кстати, и западная пресса 

вынуждена признать мужество 

русского летчика. Некоторые из-

дания даже назвали его «новым ге-

роем России». Все это не слишком 

вписывается в их картину мира, 

согласно которой после катастро-

фы 1991-го, вдалбливания ценно-

стей потребительского общества, 

санкций и шельмования русские 

сломлены и деморализованы. 

И ни на что не способны.

А вышло так, что очень даже 

способны. Т

Спасибо тебе, майор Филипов!
Подвиг русского летчика в Сирии помог вспомнить всем нам, кто мы и что мы

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

33 года
было майору ВВС 
Роману Филипову 

Министр культуры Владимир Мединский 
отдал свои джинсы Музею социалистического быта в Санкт-Петербурге 

для тематической выставки

Подводную лодку для изучения
углеводородных водоемов на Титане создадут работники NASA общими 

силами с учеными из университета Вашингтона, сообщает сайт Phys.org

КАЛЕНДАРЬ: 9 ФЕВРАЛЯ

1423

Рига и Ревель от имени ганзейских 
городов заключили торговый дого-
вор с Новгородом.

1667

В царствование Алексея Михай-
ловича в деревне Андрусово близ 
Смоленска заключено перемирие 
между Россией и Речью Посполитой, 
завершившее Русско-польскую вой-
ну 1654–1667 годов. С этого вре-
мени новый вид обрела Большая 
государственная печать, на которой 
двуглавый орел расправил крылья. 
На месте Московской Руси воцаря-
лась самодержавная Россия.

1699

Указом Петра I в Москве учреждена 
Бурмистерская палата – ратуша. 
Учреждение ведало судом и рас-
правой над купцами и управляло 
сбором всех окладных доходов 
и разных пошлин. Цель нововведе-
ния – умножение доходов, так как 
прежде из-за притеснений воевод 
были постоянные недоборы.

1846

Родился Вильгельм Майбах, герман-
ский пионер двигателе- и автомо-

билестроения, главный конструктор 
первых автомобилей «мерседес».

1887

Родился Василий Чапаев, герой 
Гражданской войны.

1893

Первый в мире стриптиз на сцене 
«Мулен Руж» во время вечеринки, 
устроенной парижскими студен-
тами. Модель под псевдонимом 
Мона скинула с себя всю одежду. 
Ее арестовали и оштрафовали 
на 100 франков, что вызвало бес-
порядки в столице.

1896

В Санкт-Петербурге прошел первый 
чемпионат мира по фигурному ка-
танию. Соревновались только муж-
чины. Открыл список победителей 
немецкий спортсмен Гильберт Фукс 
(1871–1952), сумевший повторить 
свой успех через 10 лет.

1897

Первая всероссийская перепись 
населения. Число жителей России 
(без учета Финляндии) – 126,4 млн 
человек. Крупных городов (более 
50 тысяч населения) – 44. Возглави-

ли список Петербург, Москва (горо-
да-миллионники), Варшава, Одесса, 
Лодзь, Рига.

1904

Подвиг моряков крейсера «Варяг». 
В неравном сражении русским мо-
рякам противостояли 14 кораблей 
врага, включая шесть крейсеров. 
«Варяг» потопил японский миноно-
сец и повредил два крейсера, но 
и сам, получив пробоины, загорелся. 
37 человек экипажа погибли, 91 че-
ловек был ранен, включая команди-
ра корабля, капитана 1 ранга Всево-
лода Руднева. Моряков приняли на 
иностранные суда и через нейтраль-
ные порты доставили в Россию, где 
их встречали как героев.

1923

В СССР создан Совет по граждан-
ской авиации – положено начало 
организации гражданского воздуш-
ного флота. Считается днем основа-
ния «Аэрофлота».

1943

В Краснодоне казнены молодогвар-
дейцы Олег Кошевой и Любовь Шев-
цова. Обоим посмертно присвоено 
звание Героев Советского Союза.

1945

В Восточной Пруссии арестован 
и осужден на восемь лет лагерей 
командир артиллерийской батареи 
капитан Александр Солженицын. 
Причиной стало письмо другу с кри-
тикой Сталина.

1950

Американский сенатор Джозеф 
Маккарти объявил, что имеет спи-
сок 205 коммунистов, работающих 
в государственном департаменте. 
Началась «охота на ведьм».

1964

«Битлз» впервые появились живьем 
на американском телевидении 
в передаче «Шоу Эда Салливана». Их 
выступление наблюдали 73,7 млн те-
лезрителей. На 728 зрительских мест 
в студии поступило 50 тысяч заявок.

1972

На пассажирских авиалиниях 
СССР появился самолет Ту-154, 
совершивший в этот день полет 
по маршруту Москва – Минераль-
ные Воды.

1977

Скончался Сергей Ильюшин, авиа-
конструктор, трижды Герой Социали-
стического Труда.

1984

Скончался Юрий Андропов, по-
сол в Венгрии во время событий 
1956-го, председатель КГБ, генсек 
ЦК КПСС.

1998

Покушение в Тбилиси на президен-
та Грузии Эдуарда Шеварднадзе. 
Президентский кортеж обстреляли 
из стрелкового оружия и грана-
тометов. Погибли два сотрудника 
охраны, несколько человек были 
ранены, президент отделался сса-
динами. Ответственность за под-
готовку покушения взял на себя 
Салман Радуев.

2016

В Абхазии введен запрет на аборты.
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И вдруг 
выясняется, что 
русские парни, 
из которых 
лепят «активных 
потребителей», 
сохранили 
и душу, и память, 
и готовность 
пожертвовать 
собой
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